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En el aglomerado que integran San Nicolás y Villa Constitución, el índice de actividad económica 
durante julio, agosto y septiembre de 2024 fue 42,2%, contra 42,8 del mismo trimestre del año 
pasado. En tanto la tasa de empleo, que es el porcentaje de la población ocupada en relación con la 
población total, fue 39,2% en el último trimestre medido, contra 40,0 de 2023. En foco 2

Las tasas de actividad y empleo  
se mantuvieron estables en  
San Nicolás–Villa Constitución 

98 AÑOS

Javier Milei recibió al  
bloque de diputados de  
la UCR en la Casa Rosada 

El Gobierno enfría la idea  
de nombrar por decreto a   
jueces de la Corte Suprema 

La Cámara Argentina del Acero informó su balance productivo mensual correspondiente a noviembre, con una caída de 6% respecto de octubre y 
de 18% en relación con el mismo mes de 2023. En los primeros once meses de este año se produjeron 3,6 millones de toneladas de acero crudo: 
un 21,5% menos que en el periodo enero–noviembre de 2023 (4,6 millones). Local 3

DE ENERO A NOVIEMBRE 3,6 MILLONES DE TONELADAS, CONTRA LOS 4,6 MILLONES DEL AÑO PASADO

En lo que va del año, la producción  
de acero en las plantas siderúrgicas  
del país se redujo más de un 21% 

Nacional 11 Nacional 12

Compactan hoy las motos  
secuestradas en el operativo  
del Parque San Martín 
Local 6

LA CIFRA MÁS BAJA DE LOS ÚLTIMOS 5 AÑOS. El relevamiento del Museo de Ciencias Naturales «Antonio Scasso» de San Nicolás contabilizó hasta 
el cierre de noviembre un total de 1310 focos de incendio en el área PIECAS DP, con una proyección de 1325 para todo el año calendario. En 2023 
habían sido 10.843 y en 2020, el del peor desastre ambiental en el Delta, fueron 39.663. Local 4

MERMARON EN 2024 LOS FOCOS DE INCENDIO EN LAS ISLAS DEL PARANÁ
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De acuerdo al informe «Mercado 

de Trabajo» correspondiente al tercer 

trimestre de 2024 que elabora el 

Instituto de Estadísticas y Censo (In-

dec), las tasas de Actividad y Empleo 

en el aglomerado San Nicolás-Villa 

Constitución se mantuvieron -prác-

ticamente- invariables en compa-

ración con el mismo período de 2023. 

Antes de poner el foco en las cifras, 

es preciso entender que para el Indec 

la tasa de Actividad se refiere a la 

condición de las personas en relación 

con su participación en la actividad 

económica. El Indec distingue entre 

población económicamente activa 

y población no económicamente ac-

tiva. Calcula este indicador como el 

porcentaje de la población econó-

micamente activa en relación con 

la población total. Además, el orga-

nismo también mide la tasa de Em-

pleo, que es el porcentaje de la po-

blación ocupada respecto de la po-

blación total.  

Durante el tercer trimestre de 

2024, en el aglomerado San Nico-

lás-Villa Constitución la tasa de Ac-

tividad fue de 42,2%, y la de Empleo 

39,2. En el mismo período de 2023 

la Actividad fue 42,8 y el Empleo 

40,0. Si se compara el tercer trimestre 

de este año con el segundo, los datos 

muestran una mejora: en el período 

abril-junio la tasa de Actividad fue 

40,8 y la de Empleo 38,1. 

El informe se elaboró de acuerdo 

a una población total de 199.000 ha-

bitantes en el aglomerado San Ni-

colás-Villa Constitución, de los cuales 

84.000 conforman la población eco-

nómicamente activa. Hay 84.000 

personas con ocupación, y 6000 des-

ocupadas. 

A nivel nacional, la tasa de Ac-

tividad alcanzó el 48,3%; y la tasa 

de Empleo se ubicó en 45,0%, un 

0,2% mayor al segundo trimestre. 

Según el informe, el Gran Buenos 

Aires fue la región con mayores 

tasas de Actividad (49,3%) y Em-

pleo (45,6%).

El índice de Actividad durante julio, agosto y septiembre de 2024 fue 42,2%, contra 42,8 de este trimestre del año pasado. Este indicador refiere a la 

condición de las personas en relación con su participación en la actividad económica. En tanto la tasa de Empleo, que es el porcentaje de la población 

ocupada respecto de la población total, fue 39,2% en el último trimestre medido, contra 40,0% de 2023.

COMPARATIVA INTERANUAL 

En 2024 las tasas de Actividad y  
Empleo se mantuvieron estables  
en San Nicolás-Villa Constitución 

El informe se elaboró de acuerdo a una población total de 199.000 habitantes en el aglomerado San Nicolás-Villa Constitución.
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Desde el primer día de este 2024 

y hasta cerrado el mes de noviembre, 

las plantas siderúrgicas que operan 

en el país produjeron un total de 

3.606.300 toneladas de acero. En 

comparación con las 4.597.300 to-

neladas del periodo enero-noviembre 

de 2023, el sector viene acumulando 

este año una merma del 21,5% en su 

producción. Los números, que a las 

claras ilustran el duro año que tran-

sita la industria siderúrgica en el 

país, se desprenden del último re-

levamiento mensual dado a conocer 

por la Cámara Argentina del Acero, 

entidad que integran las empresas 

Ternium, Tenaris, ArcelorMittal Acin-

dar, Acerbrag y Gerdau.     

De acuerdo con los datos que re-

levó y dio a difusión la cámara in-

dustrial presidida por Martín Berardi, 

presidente ejecutivo de Ternium Ar-

gentina, con un total de 338.500 to-

neladas, la producción de acero crudo 

tuvo una caída del 18,1% interanual 

en noviembre, y del 5,9% con res-

pecto a octubre de este año. Por su 

parte, la producción de laminados 

fue de 332.100 toneladas, lo que re-

presentó una caída del 27,7% inter-

anual y del 1,4% intermensual. 

 

Demanda de acero 
En cuanto a la actividad de los 

sectores demandantes del acero, la 

cámara sectorial indicó que en la ac-

tividad de la construcción los des-

pachos de cemento de noviembre 

cayeron un 3% respecto a octubre, 

con una caída del 15% con relación 

al mismo mes del año anterior. �En 

el acumulado del año, la caída alcanza 

el 25% en comparación con el mismo 

período de 2023�, consignó el re-

porte. 

En el sector automotor, la pro-

ducción de noviembre registró una 

suba del 2,4% respecto de octubre 

y un descenso del 5,1% con relación 

a igual mes del año pasado. �Com-

parando los once meses de 2024 con 

respecto a 2023 se registró una baja 

del 18,3%. Por otro lado, los paten-

tamientos disminuyeron un 20% res-

pecto a octubre y un 2% en relación 

con el mismo mes del año anterior, 

acumulando una baja del 9% en lo 

que va del año�, indicaron. 

En cuanto al sector de la maqui-

naria y los implementos agrícolas, 

los siderúrgicos remarcaron que 

�continúa con buenas perspectivas 

la cosecha de trigo�, cuyos primeros 

resultados �muestran un mayor ren-

dimiento en relación con la campaña 

anterior�. 

�Los niveles de despacho a zonas 

geográficas de actividad energética 

se mantienen estables, con expec-

tativas favorables para el año 2025�, 

sumó el informe de la Cámara Ar-

gentina del Acero. 

 

Por tipo de productos 
La producción de acero crudo 

en noviembre de 2024 fue de 

338.500 toneladas, resultando 5,9% 

menor con respecto a los valores 

de octubre de 2024 (359.600 to-

neladas) y 18,1% inferior que en no-

viembre de 2023 (413.300 tonela-

das). 

La producción de hierro primario 

en noviembre de 2024 fue de 

274.200 toneladas, resultando 0,9% 

menor a la de octubre de 2024 

(276.500 toneladas) y 2,1% inferior 

a la de noviembre de 2023 (280.000 

toneladas). 

La producción total de laminados 

terminados en caliente en noviem-

bre de 2024 fue de 332.100 tone-

ladas, 1,4% menor a la de octubre 

de 2024 (336.900 toneladas), y 5,9% 

menor a la de noviembre de 2023 

(353.000 toneladas). 

La producción de planos lami-

nados en frío de noviembre de 2024 

fue de 92.600 toneladas, resultando 

un 12,9% menor a la de octubre de 

2024 (106.300 toneladas) y 4,3% 

inferior a la de noviembre de 2023 

(96.700 toneladas).

DE ENERO A NOVIEMBRE 3,6 MILLONES DE TONELADAS, CONTRA LOS 4,6 MILLONES DEL AÑO PASADO  

En lo que va del año, la producción  
de acero crudo en plantas siderúrgicas  
del país se redujo en más de un 21%
La Cámara Argentina del Acero informó su balance productivo mensual correspondiente a noviembre, con una caída de 6% 
respecto de octubre y de 18% en relación con el mismo mes de 2023. En los primeros once meses de este año se produjeron 
3,6 millones de toneladas de acero crudo: un 21,5% menos que en el periodo enero-noviembre de 2023. 

En el acumulado del año, la caída de la demanda de acero en la construcción alcanza el 25% en comparación con el mismo período de 2023. 

Con un total de 

338.500 toneladas, la 

producción de acero 

crudo tuvo una caída 

del 18,1% interanual 

en noviembre, y del 

5,9% con respecto a 

octubre de este año. 
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Este 2024 que está terminando 

será, entre los últimos cinco, el año 

en que menor cantidad de incendios 

fueron detectados en el delta del río 

Paraná, un problema ambiental que 

tuvo su más reciente expresión du-

rante la histórica y prolongada ba-

jante registrada entre 2020 y 2022. 

En su reporte mensual de noviem-

bre, el Museo de Ciencias Naturales 

«Antonio Scasso» de San Nicolás 

consignó que en los primeros once 

meses de este año se detectaron 

1310 focos de calor en toda el área 

PIECAS DP, que comprende a ambas 

riberas del río desde las ciudades 

de Santa Fe y Paraná aguas abajo 

hasta la desembocadura del curso 

en el Río de la Plata. 

Y también proyectó, de acuerdo 

con la actual tendencia, que serán 

alrededor de 1325 los focos de todo 

el año. Con esa marca, habrá que re-

troceder hasta 2019 para encontrar 

una menor: en aquel año los focos 

de calor en el Delta del Paraná habían 

sumado 1106, siempre de acuerdo 

con el registro que lleva el Museo 

Antonio Scasso. 

Los cuatro años que le siguieron, 

que coincidieron una bajante y una 

sequía históricas, fueron los peores. 

La marca más elevada fue la de 2020, 

con un total de 39.663 focos de calor 

detectados a lo largo de todo el año. 

En 2021 fueron 14.792, muy por de-

bajo de la marca del año precedente 

pero también muy por encima del 

promedio de 1887, que arrojó la serie 

contenida entre los años 2012 y 2019. 

En 2022 los incendios en el delta 

del Paraná volvieron a ser más fre-

cuentes, con un total de 25.987 focos 

de calor detectados durante aquellos 

12 meses. Ya en 2022 hubo un des-

censo, aunque con un número todavía 

elevado: 10.843 focos de calor. 

De aquellos 10.843 focos de 2023 

hasta los 1325 con que cerraría este 

año, la disminución es de casi un 88%. 

Y si a este 2024 se lo compara con 

2020, la reducción es de casi un 97%. 

 

Una alerta ambiental 

Así, se cierra un año con una 

comparativa positiva respecto de 

los anteriores en materia de incen-

dios en las islas. Y se trata de un 

año en que la preocupación por la 

salud ambiental del delta del Paraná 

volvió a estar en agenda, sobre todo 

por una serie de factores climáticos 

y ambientales que permitían su-

poner que podría volverse a los 

desalentadores números de 2020, 

2021 y 2022. 

Hacia julio de este año, frente al 

regreso del fenómeno La Niña, una 

de las alertas que se encendían tenía 

que ver con las islas y los incendios 

Es que, según advertían especialistas, 

una serie de situaciones de índole 

climática configurarían un escenario 

similar a aquel por el cual en 2020, 

2021 y 2022 los incendios en las islas 

fueron moneda corriente. 

En aquel contexto, desde la Uni-

versidad Nacional de Rosario expli-

caron que se esperaba otra bajante 

del Paraná y un descenso de las pre-

cipitaciones. Eso, sumado a que las 

heladas anticipadas de este pasado 

invierno aceleraron la seca de los 

pastizales: condiciones todas ellas 

que podrían desembocar en una nue-

va etapa de fuego y humo en la región 

del litoral del Paraná.         

Si se suman los datos de 2020, 

2021 y 2022, cuando el inicio de la 

sequía y la bajante del Paraná des-

controlaron las quemas, en algo más 

de dos años y medio se destruyeron 

al menos unos 8537 kilómetros cua-

drados (853.000 hectáreas) sobre 

un área total estimada en unos 2,3 

millones de hectáreas. El equivalente 

a 42 veces la superficie de la ciudad 

de Buenos Aires. 

En este 2024, el área afectada 

por los 1325 focos de calor será de 

18.422 hectáreas. 

 

LOS INCENDIOS DECRECIERON UN 88% RESPECTO DE 2023 

Entre los últimos cinco años, 2024  
fue el de menor cantidad de focos  
ígneos en las islas del río Paraná 
El relevamiento semanal del Museo Antonio Scasso de San Nicolás contabilizó hasta el cierre de noviembre un total de 
1310 focos de incendio en el área PIECAS DP, con una proyección de 1325 para todo el año calendario. En 2023 habían 
sido 10.843 y en 2020, el del peor desastre ambiental en el Delta, fueron 39.663. 

       De aquellos  

10.843 focos de 2023 

hasta los 1325 con 

 que cerraría este  

año, la disminución 

es de casi un 88%.  

Y si a este 2024 se lo 

compara con 2020,  

la reducción  

es de casi un 97%. 

Los incendios en las islas habían sido moneda corriente durante 2020, 2021, 2022 y 2023. ARCHIVO / GENTILEZA: ROMÁN LASSALLE 
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Tras un largo período de ba-

jante del río Paraná, este 2024 

culmina con un nivel en ascenso 

por sobre las medidas extrema-

damente bajas que atravesó du-

rante los últimos años. Este jue-

ves, la medición de Prefectura 

Naval arrojó un registro de 1,93 

metros en San Nicolás. 

Expertos del Instituto Nacional 

del Agua (INA) explican que el 

ascenso de nivel durante diciem-

bre tuvo que ver con un efecto 

de las lluvias observadas en la 

cuenca no regulada del río, si-

tuada en Brasil, aguas arriba de 

Itaipú. Esta onda de crecida se 

tradujo varios días después en 

el tramo medio, atenuada por 

una llanura que aún sufre los 

efectos de la sequía, aunque con 

mejores condiciones de humedad 

que en años previos. 

El estado actual del fenómeno 

El Niño-Oscilación Sur (ENOS) 

es de condiciones neutrales, con 

50% de probabilidad de que se 

desarrolle La Niña y 49% de una 

fase neutra durante el trimestre 

diciembre-enero-febrero 2025. 

Estos pronósticos sugieren un 

verano de medio a ligeramente 

seco en términos de lluvias, lo 

cual generará condiciones para 

que el río Paraná se mantenga 

en aguas entre medias a bajas 

en la región del Litoral. Aunque 

habrá que realizar un seguimien-

to de dichos pronósticos. 

Se sabe que los caudales del 

sistema del Paraná en Argentina 

se originan en gran parte fuera 

del territorio argentino, entre 85 

y 90% en la cuenca brasileña, 

aguas arriba de Itaipú. Esa cuen-

ca es una de las más importantes 

de Brasil, en términos económi-

cos, energéticos y de población, 

entre otras cosas. En este mo-

mento, los embalses de la cuenca 

tienen almacenado en promedio 

un 58% de su volumen útil, pero 

Itaipú se encuentra con su ca-

pacidad de almacenamiento casi 

colmada (92%). De aumentar las 

lluvias en su cuenca inmediata, 

esa agua se trasladará aguas aba-

jo hacia la Argentina. 

Se está produciendo la tran-

sición de la estación de menor 

lluvia a la de mejores lluvias, 

aunque el pronóstico de lo que 

ocurrirá en los próximos meses 

es incierto. Ya no tendremos la 

bajante extrema que tuvimos en 

los últimos años, y lo más pro-

bable es que las condiciones de 

aguas altas no se recuperen en 

los próximos meses. No obstante, 

habrá que realizar un seguimien-

to de lo que ocurra en la cuenca 

alta brasileña, ya que de las llu-

vias que allí caigan, dependerá 

en parte lo que suceda con el río 

Paraná. 

En un contexto en el que las 

problemáticas hídricas se tornan 

cada vez más útiles y urgentes, 

el INA desempeña un rol estra-

tégico como referente en la ges-

tión sostenible de un recurso vi-

tal como es el agua.  

A través de una visión multi-

disciplinaria y propuestas con-

cretas, esta institución trabaja 

para dar soluciones que impactan 

directamente en la calidad de 

vida de las personas y en el des-

arrollo. En ese sentido, el INA 

aporta propuestas que luego po-

drán ser implementadas por los 

organismos de gestión y también 

por privados, que les permitirá 

mejorar sus desarrollos y opti-

mizar el uso de un recurso que 

es finito. 

REPUNTE 

La altura del Paraná se acerca  
a los 2 metros en San Nicolás,  
pero ahora comenzará a bajar
La medición de Prefectura Naval arrojó este jueves un registro de 1,93 m en el hidrómetro ubicado en zona portuaria. Expertos del Instituto Nacional del Agua 

señalan que en los próximos días habrá pocas variaciones del nivel del río en nuestra zona. Los pronósticos sugieren un verano de medio a ligeramente seco en 

términos de lluvias, lo cual generará condiciones para que el río Paraná se mantenga en aguas entre medias a bajas en la región Litoral. 
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CHATARRA. Una cantidad aún no informada de las 113 motos secuestradas en el operativo del domingo 15 de diciembre, en inmediaciones del Parque San Martín, no volverán a circular en la vía pública: hoy 

serán compactadas y sus materiales serán dispuestos como chatarra para nuevos usos. Inspectores municipales y agentes de seguridad y de la Fiscalía General desplegaron en aquella madrugada un operativo 

cerrojo que cerró todo el perímetro del Parque San Martín, donde más de un centenar de motociclistas se habían reunido, como lo venían haciendo de forma habitual. Tras el operativo las autoridades 

informaron el secuestro de 113 motos y 11 autos.  

COMPACTAN HOY MOTOS SECUESTRADAS EN EL OPERATIVO DEL PARQUE SAN MARTÍN

El presidente de la Conferencia 

Episcopal Argentina (CEA), monseñor 

Marcelo Colombo, confirmó la de-

signación de monseñor José Luis 

Mollaghan como presidente de la 

Comisión ad hoc para el estudio de 

la vida, ministerio y memoria de 

monseñor Carlos Horacio Ponce de 

León, obispo diocesano de San Ni-

colás al momento de su muerte. 

El arzobispo de Mendoza también 

nombró como miembros a monseñor 

Mauricio Landra y al padre Luis Li-

berti SDV. 

Esta designación da continuidad 

al trabajo ya iniciado y oportuna-

mente informado por monseñor Mo-

llaghan en la última Asamblea Ple-

naria de la CEA. 

El obispo Carlos Horacio Ponce 

de León murió en un siniestro vial 

el 11 de julio de 1977. La Justicia rá-

pidamente sentenció que se había 

tratado de un accidente de tránsito, 

en un juicio que -según un dictamen 

reciente- contenía muchos vicios de 

procedimiento que podrían inter-

pretarse como maniobras de encu-

brimiento.  

Además, actualmente, la inves-

tigación judicial cuenta con nuevo 

material probatorio, que se fue re-

colectando en el proceso de instruc-

ción abierto en 2004. 

Allí consta que el entonces obispo 

de San Nicolás sufría continuas ame-

nazas y que, a pesar de ser consciente 

del riesgo que corría, no cambió su 

actitud de apoyo a los familiares de 

desaparecidos y de denuncia contra 

las autoridades militares que enton-

ces gobernaban San Nicolás. 

Episcopado: confirman la comisión para estudiar la vida de monseñor Ponce de León
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Más de medio centenar de de-

nuncias, siete detenidos, 3 millones 

y medio de dólares de activos con-

gelados y una cifra de damnifica-

dos que superaría los 12.000 son 

parte de los datos acumulados en 

la causa que investiga el caso Rain-

bowex, la estafa piramidal del 

Knight Consortium. 

La fiscal María del Valle Viviani, 

a cargo de la UFI Nº 7 de San Pedro, 

en diálogo con EL NORTE confirmó 

que hasta el momento se formali-

zaron 57 denuncias por estafa, todas 

ellas de ciudadanos residentes en la 

localidad sampedrina. 

Fuentes judiciales difundieron la 

recomendación de que todos quienes 

hayan sido víctimas de la maniobra 

fraudulenta presenten sus denuncias 

para ser sumadas al expediente. La 

investigación del caso permitió con-

gelar activos por el equivalente a 

tres millones y medio de dólares, lo 

que generó expectativas entre los 

denunciantes respecto de la posibi-

lidad de recuperar su dinero. Desde 

la Justicia procuran no crear «falsas 

expectativas» al respecto, pero ase-

guraron que esto es muy relevante 

para la causa. La incautación de crip-

toactivos USDT es inédita en el país 

ya que nunca antes, en una causa 

por estafas de este tipo, se había au-

torizado el congelamiento. 

Desde la Oficina de Cibercrimen 

y Evidencia Digital, su titular Julio 

Pérez Carreto informó a medios sam-

pedrinos que, si bien la medida no 

implica necesariamente, en esta eta-

pa, la garantía de devolución de los 

fondos de los afectados por el fraude 

piramidal de Rainbowex, sí es un 

paso muy importante en ese sentido 

y un verdadero logro para la inves-

tigación.  

 

Los implicados  

En San Pedro hay 57 denuncias 

presentadas por personas que in-

virtieron en Rainbowex y no pudieron 

recuperar su dinero porque la pla-

taforma cerró sin posibilidad de retiro 

de fondos. La maniobra fue haber 

fugado esos fondos de criptoactivos, 

proveniente de las víctimas. Este ar-

did o engaño estaba orientado a hacer 

funcionar una plataforma que simu-

laba hacer trading, que en definitiva 

era ficticia. Se trata del delito de es-

tafas reiteradas en concurso real.  

Por el caso hay siete detenidos a 

quienes la magistrada María Eugenia 

Maiztegui, titular del Juzgado de Ga-

rantías Nº 3, les denegó el pasado 

lunes el pedido de excarcelación in-

terpuesto por los defensores. En con-

secuencia continuarán alojados en 

distintas dependencias policiales al 

menos hasta la eventual audiencia 

de prisión preventiva, que debería 

realizarse próximamente antes de 

que se venza el plazo de detención 

que no puede superar los 30 días. 

Conforme consigna el Diario La 

Opinión de San Pedro, Maximiliano 

Braga y Andrés Desanzo están alo-

jados en la comisaría de esa ciudad, 

Luis Pardo fue trasladado a Suipacha, 

Mariano Diez a Brandsen y Facundo 

Villalba a General Paz. En tanto, Ge-

rardo Gelabert fue trasladado a la 

Comisaría 9ª de Lanús y Alexis Pan 

quedó detenido en la Sub DDI Ba-

radero a la espera de que lo deriven 

a un sitio de detención. 

El rechazo de la excarcelación 

implica que los imputados seguirán 

detenidos al menos hasta que se pro-

duzca la audiencia de prisión pre-

ventiva, momento en que la jueza 

de Garantías deberá resolver si los 

mantiene presos mientras avanza el 

proceso camino al juicio. Todos están 

acusados de haber tenido algún tipo 

de participación en la maniobra de-

lictiva. 

La abogada defensora de Alexis 

Pan, letrada Carla Rivet, informó a 

EL NORTE que el pasado viernes se 

realizó la indagatoria de los detenidos 

y negó la participación de su defen-

dido en los delitos imputados. �No 

surge de sus declaraciones la con-

ducta típica de la estafa como la cap-

tación, los ardides o las promesas 

remuneratorias exorbitantes. De he-

cho, casi no hay comprensión por 

parte de Alexis Pan del funciona-

miento de la criptomoneda o de la 

plataforma en sí. Es una víctima tam-

bién ya que perdió mucho dinero 

que no pudo recuperar al caerse la 

plataforma, dado que no tenía nin-

guna facultad ni privilegio ni meca-

nismo diferencial al de los otros par-

ticipantes que le permitiera hacerlo, 

lo que indica que era un simple par-

ticipante más�, indicó Rivet. De todas 

formas, las declaraciones no alcan-

zaron para convencer a la Justicia, 

que, respecto de Alexis Pan como 

de los restantes imputados, decidió 

no hacer lugar al pedido de excar-

celación. 

  

RAINBOWEX EN SAN PEDRO 

Avanza la instrucción rumbo al pedido  
de prisión preventiva para los siete  
acusados de estafar en criptomonedas
La UFI Nº 7, dependiente del Departamento Judicial San Nicolás, instruye hasta el momento 57 denuncias por estafas contra la plataforma 

Rainbowex. La jueza de Garantías María Eugenia Maiztegui rechazó recientemente el pedido de excarcelación de los siete detenidos. 

Entretanto, la fiscal María del Valle Viviani avanza en las actuaciones camino a un eventual pedido de prisión preventiva.



«El escritor  
es un mago que hace  
volar sus sueños»

José Narosky
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efemérides 

1822 - LOUIS PASTEUR. Nace en la 
ciudad de Dole (Borgoña, Francia) 
el químico, físico, matemático y 
bacteriólogo francés Louis Pasteur, 
cuyos descubrimientos tuvieron 
enorme importancia en diversos 
campos de las ciencias naturales, 
sobre todo en la química y micro-
biología. A él se debe la técnica de 
pasteurización, que elimina gérme-
nes de un producto elevando su 
temperatura durante un corto tiem-
po. Desarrolló la vacuna contra la 
rabia. 
1906 - BERNARDO DE IRIGOYEN. 
A la edad de 84 años muere en 
Buenos Aires el abogado y político 
Bernardo de Irigoyen, gobernador 
de la provincia de Buenos Aires 
entre 1898 y 1902. Fue procurador 
del Tesoro Nacional, ministro del 
Interior, de Hacienda y de Relaciones 
Exteriores. 
1931 - FIGUEROA ALCORTA. Muere 
en Buenos Aires, a la edad de 71 
años, el abogado y político José Fi-
gueroa Alcorta, único dirigente en 
ejercer la titularidad de los tres po-
deres de la República Argentina. 
Fue vicepresidente de la Nación 
entre octubre de 1904 y marzo de 
1906, cuando asumió la jefatura del 
Estado al fallecer el presidente 
electo Manuel Quintana. En octubre 
de 1929 asumió la presidencia de 
la Corte Suprema de Justicia, cargo 
que ejerció hasta su fallecimiento, 
el 27 de diciembre de 1931. 
1943 - JOAN M. SERRAT. Nace en 
la ciudad de Barcelona (Cataluña, 
España) el músico, cantante, poeta 
y compositor español Joan Manuel 
Serrat, autor de las celebradas can-
ciones Lucía, Penélope, Mediterrá-
neo, Algo personal y Esos locos ba-
jitos, entre otras.  
1988 - ALBERTO J. ARMANDO. A la 
edad de 78 años muere en Buenos 
Aires el dirigente deportivo Alberto 
J. Armando, quien fue presidente 
de Boca Juniors durante más de 20 
años. El estadio La Bombonera lleva 
su nombre. 
2001 - OLIMPO EN PRIMERA. Diri-
gido por Gustavo Alfaro, el Club 
Atlético Olimpo de Bahía Blanca as-
ciende por primera vez a la Primera 
División al golear como local por 4 
a 0 a Instituto de Córdoba en el es-
tadio Roberto Carminati.  

Por Marina Zucchi 

 

«Alemanizado», mimetizado con la 

idiosincrasia del centro de Europa. Cual-

quiera que ve a Pipo Pescador pasear 

exultante por el bosque de la antigua 

ciudad imperial de Eberbach, en el estado 

de Baden-Wurtemberg, al sudoeste de 

Alemania, no podría sospechar que se 

trata de un nativo de Gualeguaychú o 

un visitante, cada tanto, de su familia 

asentada en San Nicolás de los Arroyos. 

En 2015, este nieto de alemanes de-

cidió instalarse a más de 12.000 kiló-

metros de Buenos Aires, en un proyecto 

familiar que incluía una nueva vida li-

gada al país de sus antepasados, junto 

a su hija Carmela, su yerno y sus nietos. 

Ahora, su Navidad y Año nuevo nada 

tienen que ver con los ritos que suceden 

en el verano porteño con el ruido de 

los rompeportones de fondo. 

Folclore germano y hábitat de magia 

rodean en diciembre a quien dejó el 

traje de Pipo para volver a ser el ignoto 

Enrique Fischer, tal como figura en su 

pasaporte. «Aquí el frío no se considera 

un flagelo o una molestia. Tampoco la 

nieve ni la lluvia. El dicho es: �no hace 

frío, vos estás mal abrigado�», explica 

desde la montaña en la que está en-

clavado su hogar. «Solo hay que tener 

cuidado con el hielo resbaladizo de la 

ruta. Las calles se vuelven como de 

jabón y por eso incluso se suspenden 

las clases. Además, se pide a la gente 

mayor no salir para no caerse. Yo uso 

unos zapatos que parecen tener clavos 

que se va enterrando y fijan el paso». 

«Vivo en un barrio residencial arriba, 

alto. Desde mi balcón tengo una vista 

a vuelo de pájaro, como si viviera en 

un castillo», muestra su paraíso vía te-

lefónica, sin nostalgia por lo que dejó. 

«Aquí, en los pueblos, principalmente 

por iniciativa de la Municipalidad, se 

arman grandes árboles de Navidad en 

cada esquina, todos de cinco metros 

de altura, con luces que quedan en-

cendidas toda la noche. Hay globos y 

adornos preciosos que nadie toca jamás. 

Nunca son vandalizados», advierte co-

mo comparando de un lado y del otro 

del mapa. Esa garantía de seguridad 

es una de las grandes causas de su mu-

danza de continente. Logró borrar ese 

estado de alerta en el que se movía por 

la Reina del Plata. 

Uno de los ritos que disfruta días 

antes del gran brindis es el de «los 

mercadillos de Navidad, que empiezan 

a montarse el 10 de diciembre, entre 

luces de todos los colores», lanza datos 

a pura alegría. «En los puestos hace 

mucho frío; hoy, por ejemplo, dos gra-

dos bajo cero. Allí se puede tomar vino 

caliente, Glühwein, con alcohol o sin 

él. Yo no tomo alcohol. La reunión y 

la charla hacen olvidar el frío. También 

se come pescado cocinado en unas 

parrillas parecidas a las argentinas. 

En unas rejillas, el pescado va parado 

y larga la grasa. Después, se lo pone 

en un pan». 

Pipo (78) se acostumbró a que Santa 

Claus no significara nada en donde ahora 

habita. «Acá Papa Noel no existió nunca, 

toda la vida se veneró la imagen de San 

Nicolás. En la procesión de Navidad va 

el santo saludando a los niños y tirándoles 

caramelos», empieza su relato. 

No resulta extraño que se cruce con 

el espantoso Krampus, la verdadera 

«estrella» de estas fechas, «un ser es-

pantoso, que suele vestirse con cuero 

de oveja y tiene una máscara fea, con 

rayones en la cara y un aspecto infer-

nal», detalla. 

«De pronto Krampus se detiene 

frente a un padre y le pregunta cómo 

se portó el hijo. Si el padre responde 

que bien, Krampus sigue, pero si no, 

con una especie de varita, le pega unos 

cuantos golpecitos en la cola al niño». 

Algo que a Pipo le llamó la atención 

en sus primeras caminatas prenavi-

deñas por Alemania es «el permiso» 

que se toman los serios alemanes para 

generar una atmósfera propicia: «Aquí 

se juntan mucho las tradiciones cris-

tianas con las luteranas. Cuando se 

acerca la Nochebuena, en los bancos 

y supermercados están todos �looke-

ados�. El cajero del banco, por ejemplo, 

te atiende con un gorro de Papá Noel, 

las mujeres con aros de trineos y todo 

eso. Siendo como son, tan formales, se 

permiten esa licencia». 

Para Año Nuevo, Fischer repite la 

frase que aprendió con una pronun-

ciación milimétrica, «Guten Rutsch» 

(algo así como «buena resbalada», un 

dicho cábala porque se considera que 

uno se desliza al nuevo calendario). «A 

las doce mantengo eso de las famosas 

uvas, una por cada campanada, rito que 

tomé de épocas en que trabajaba en la 

televisión española, a mis 34 años». 

En España está su segundo hogar, 

una casa en Torralba de Calatrava, a 

180 kilómetros de Madrid. El autor del 

hit El auto de papá, viral en el mundo 

en la prehistoria de las redes sociales, 

ya no viste como en los setenta, inspirado 

en las fiestas entrerrianas de los ale-

manes del Volga de Rusia y la mezcla 

con la indumentaria de los gauchos en-

trerrianos. Donó «las pilchas» al Instituto 

Bagnasco de Entre Ríos y supo dejar 

dormir al personaje, aunque de vez en 

cuando pega una vuelta por Buenos 

Aires con proyectos de reedición. 

 

 

 

 

 

 

 

Pipo Pescador, diez Navidades lejos de casa: 
las extrañas costumbres que aprendió  
en su nuevo país y la vida a los 78 

Pipo Pescador en su casa de Alemania en Navidad. 
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RAMALLO / VILLA CONSTITUCIÓN

El juicio por «El Villazo»  
entra en su etapa final con 
pedidos clave para la ciudad 

El emblemático juicio por la re-

presión al movimiento obrero co-

nocido como «El Villazo» avanza ha-

cia su etapa final, generando gran 

expectativa en Villa Constitución y 

en el ámbito de los derechos huma-

nos a nivel nacional. La causa, que 

investiga los delitos de lesa huma-

nidad cometidos contra trabajadores 

metalúrgicos en 1975, se encuentra 

próxima a los alegatos, un momento 

crucial que definirá el rumbo hacia 

la sentencia, prevista para 2025.   

El abogado Federico Pagliero, re-

presentante de la querella, detalló 

los avances del proceso y destacó la 

solicitud formal realizada al tribunal 

para que las etapas finales del juicio 

se desarrollen en Villa Constitución, 

ciudad donde ocurrieron los hechos 

represivos.   

 

Un proceso extenso  

y revelador   

El juicio, que comenzó hace más 

de un año, ya ha atravesado la etapa 

probatoria con más de 100 testimo-

nios y un extenso análisis documen-

tal. Restan unas pocas audiencias, 

que incluirán una inspección judicial 

en las instalaciones de la empresa 

Acindar, antes de dar paso a los ale-

gatos previstos para marzo de 2025. 

Este tramo final permitirá a todas 

las partes presentar sus conclusiones 

y solicitar penas para los acusados.   

 

El cierre de un  

capítulo largo y doloroso   

Con el juicio acercándose a su 

conclusión, la comunidad de Villa 

Constitución se prepara para un 2025 

cargado de actividad, organización 

y esperanza. Los querellantes y las 

víctimas confían en que este proceso, 

aunque largo y doloroso, sentará un 

precedente en la lucha por justicia 

y memoria histórica.   

«El día del veredicto será histó-

rico, no solo para las víctimas di-

rectas, sino para todos los que he-

mos acompañado este debate. Es-

peramos que este proceso termine 

con una condena ejemplar, que hon-

re la lucha de los trabajadores me-

talúrgicos y de todos los que resis-

tieron en aquellos años oscuros», 

concluyó Pagliero.

La querella realizó una solicitud formal al tribunal para que 

las etapas finales del juicio se desarrollen en Villa 

Constitución, donde se originaron los hechos represivos.

Desde el Hospital José María 

Gomendio confirmaron que un 

vecino contrajo la enfermedad 

y se encuentra actualmente in-

ternado en el  Sanatorio de la 

UOM en San Nicolás. Según de-

tallaron, el paciente ingreso di-

rectamente en el centro de salud, 

de allí se informó a las autori-

dades locales, y se encuentra es-

table, bajo observación, evolu-

cionando favorablemente. 

La dirección del nosocomio 

local informó que desde el sa-

natorio notificaron que hubo un 

paciente que había ingresado 

con signos y síntomas compati-

bles con dengue. 

Allí le realizaron el test rápido, 

donde arroja que es positivo. A 

partir de la confirmación se ac-

tiva el protocolo sanitario aquí 

en Ramallo, por el cual se reali-

zaron tareas de fumigación en 

el predio del domicilio del pa-

ciente, ya que no reviste viajes 

a zonas endémicas, y también 

se continuó con un radio de nue-

ve manzanas a la redonda del 

lugar de confirmación. 

�Sabemos que el mosquito del 

dengue es domiciliario, que está 

donde se registra el contagio. Se 

trata de una persona que no tuvo 

contacto con otras que hubieran 

viajado a otra provincia o que 

hubieran llegado de otra provin-

cia, ni tampoco él se movilizó 

fuera del partido de Ramallo�, 

destacaron desde el efector de 

salud. 

También alertaron sobre los 

casos asintomáticos o con sín-

tomas leves. Con relación a ello, 

recomendaron lo siguiente: �Lo 

más importante es no autome-

dicarse y concurrir a un centro 

de salud. También el Municipio 

tiene la página de telemedicina, 

que ante cualquier duda pueden 

consultar allí las 24 horas del 

día. Llaman por teléfono y un 

médico los va a atender, y en ca-

so de ser necesario los van a de-

rivar a un centro de salud�.  

�En Ramallo tuvimos una sola 

variante de dengue circulando, 

puede ser que haya otra, por eso 

es importante también la reins-

pección de los lugares de con-

tagio�, informaron. 

En cuanto a la vacunación, 

aclaran que �se estuvo vacunan-

do en el centro de vacunación 

del hospital a todas las personas 

que fueron incluidas en la lista 

que enviaron de provincia�. �En 

total se aplicaron 58 vacunas, y 

se está terminando de vacunar 

a la gente de Pérez Millán, lla-

mando paciente por paciente pa-

ra que se acerquen, porque la 

vacuna viene ya asignada con el 

nombre del paciente�, comple-

taron.

Confirman caso positivo 
de dengue en Ramallo
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Luego de que el Gobierno de Javier 

Milei definiera por decreto un aumento 

del 9,3% en el Salario Mínimo, Vital y 

Móvil, a pagarse en cuatro tramos entre 

diciembre y marzo, cuando alcanzará 

los $296.832, la Confederación General 

del Trabajo (CGT) y las dos CTA recha-

zaron por insuficiente la suba decidida 

por el Ejecutivo. 

�El Salario Mínimo Vital y Móvil viene 

acumulando una pérdida estimada del 

poder adquisitivo superior al 70%, luego 

de la devaluación de diciembre 2023, 

agravando una tendencia a la baja de 

los años previos, que se sigue profun-

dizando por la fuerte contracción recesiva 

de estos meses, dejando al salario mí-

nimo en un valor inferior al registrado 

en 2001, previo a la crisis de la conver-

tibilidad�, advirtió la CGT. 

Además de fijar un piso para los 

empleados bajo relación de dependen-

cia, a actualización de la remuneración 

básica sirve de parámetro para los tra-

bajadores informales. El incremento 

de este jueves fue fijado por el Ejecutivo 

tras el fracaso del Consejo del Salario. 

En febrero y julio, los gremios y em-

presarios tampoco habían llegado a un 

acuerdo sobre las cifras de la remu-

neración básica y el secretario de Tra-

bajo, Julio Cordero, laudó. 

Para la CGT, el salario mínimo por 

decreto se definió en perjuicio de los 

trabajadores 

De acuerdo con las cifras que maneja 

la CGT, el salario mínimo alcanza a unos 

6 millones de trabajadores formales, 

pero también impacta en los informales 

y en diversos programas sociales que 

se rigen por ese monto. 

A instancias de la Secretaría de Tra-

bajo, las partes se reúnen para acordar 

nuevos pisos con una periodicidad que 

varía de acuerdo con el comportamiento 

de la inflación. Este jueves no alcanzaron 

un acuerdo y nuevamente laudó el Go-

bierno de Milei. 

�Bajo el pretexto de la �falta de con-

senso�, se encubre una actitud manifiesta 

de evitar acuerdos que, finalmente, 

permiten que sea el Gobierno Nacional 

quien decida arbitrariamente -laudando 

siempre a favor de los intereses em-

presarios y en contra de las y los tra-

bajadores- poniendo de esta forma en 

evidencia su falta de respeto institu-

cional y dejando de manifiesto la actitud 

de empresarios dispuestos a hacerles 

el juego, eludiendo los acuerdos con 

una total falta de responsabilidad social 

y que, encubiertos detrás de las estra-

tegias oficiales, tratan de sacar ventaja 

atendiendo solo a sus propias ganan-

cias�, argumentó la central obrera en 

un comunicado. 

En los últimos meses, tras la ruptura 

con el ala dura que encabeza Pablo 

Moyano, la CGT eligió tomar posiciones 

políticas a través de comunicados y 

evita confrontaciones más radicalizadas, 

como la planteada por el líder del gremio 

de los Camioneros. 

 

Las dos CTA también  

rechazaron el aumento  

En proceso de reunificación, la 

CTA Autónoma y la CTA de los Tra-

bajadores también hicieron público 

su rechazo a lo decidido por el Eje-

cutivo. �El Gobierno y los empresarios 

resolvieron que el Salario Mínimo 

sea el más bajo de las últimas dos 

décadas�, afirmaron en una comu-

nicación conjunta. 

�Denunciamos un complot de los 

sectores empresariales con el Gobierno 

nacional, que denigra un espacio tri-

partito como lo es el Consejo del Salario, 

para seguir derrumbando los salarios 

de los trabajadores, para acrecentar las 

ganancias de sus empresas y para que 

el presidente Javier Milei siga gober-

nando por decreto�, afirmó el escrito 

firmado por Hugo Yasky, secretario Ge-

neral de la CTA-Trabajadores, y Hugo 

�Cachorro� Godoy, secretario General 

de la CTA-A. 

Godoy, dijo que �una vez más el 

Gobierno de Milei abusa de los de-

cretos y actualizó, en complicidad 

con los empresarios, un Salario Mí-

nimo, Vital y Móvil miserable, que 

desprecia a los trabajadores y traba-

jadoras y empeora la posibilidad de 

cubrir sus necesidades básicas y me-

jorar su calidad de vida 

Los gremios salieron a cuestionar al Ejecutivo por la suba del salario mínimo: �Es insuficiente� 

 La CGT y las dos CTA rechazaron el salario mínimo decretado por Milei.

El Gobierno nacional definió por 

decreto el nuevo monto del salario 

mínimo, vital y móvil, que regirá du-

rante los próximos cuatro meses, 

tras el fracaso de las negociaciones 

entre las cámaras empresarias y los 

sindicatos. 

La medida fue oficializada me-

diante la Resolución 17/2024, publi-

cada en el Boletín Oficial. El escenario 

de falta de consenso no es una no-

vedad en el marco del Consejo del 

Salario. A lo largo de 2024, las reu-

niones de febrero y julio también fi-

nalizaron sin acuerdo. 

De acuerdo al texto, el salario mí-

nimo será �a partir del 1° de diciembre 

de 2024, en pesos doscientos setenta 

y nueve mil setecientos dieciocho 

($279.718) para todos los trabajadores 

mensualizados que cumplen la jor-

nada legal completa de trabajo, con-

forme el artículo 116 del Régimen 

de Contrato de Trabajo aprobado por 

la Ley N° 20.744�. 

Además, �a partir del 1° de enero 

de 2025, (será) en pesos doscientos 

ochenta y seis mil setecientos once 

($ 286.711)» y desde el �1° de febrero 

de 2025, en pesos doscientos noventa 

y dos mil cuatrocientos cuarenta y 

seis ($292.446) �. El �1° de Marzo de 

2025, en pesos doscientos noventa 

y seis mil ochocientos treinta y dos 

($296.832)�. 

En la resolución también se aclara 

que en el caso de los trabajadores 

jornalizados también tendrán un in-

cremento y �percibirán en su debida 

proporción�. 

Por ende, en diciembre tendrán 

un aumento de �pesos mil trescientos 

noventa y nueve ($ 1.399) por hora�. 

A partir de enero el valor será de $ 

1.434, en febrero $ 1.462, y para marzo 

el valor será de $ 1.484 por hora. 

Así quedará el salario mínimo, 

vital y móvil en enero, febrero y mar-

zo 2025 

Desde diciembre de 2024: 

$279.718 al mes. 

Desde enero de 2025: $286.711 al 

mes. 

Desde febrero de 2025: $292.446 

al mes. 

Desde marzo de 2025: $296.832 

al mes. 

Por otro lado, el texto hace refe-

rencia a la Prestación por Des-

empleo destinada a los trabaja-

dores convencionados o no con-

vencionados. La misma �será 

equivalente a un setenta y cinto 

por ciento (75%) del importe neto 

de la mejor remuneración men-

sual, normal y habitual del tra-

bajador en los seis (6) meses an-

teriores al cese del contrato de 

trabajo que dio lugar a la situación 

de desempleo�. 

Y señala que �en ningún caso 

la prestación mensual podrá ser 

inferior al cincuenta por ciento 

(50%) del Salario Mínimo Vital y 

Móvil vigente, ni superior al cien 

por ciento (100%) del Salario Mí-

nimo Vital y Móvil vigente�. 

 

Fracasó la reunión  

del Consejo del Salario 

La semana pasada, la reunión del 

Consejo del Salario no logró un acuer-

do. El objetivo del encuentro era me-

jorar el piso salarial que estaba en 

$271.571. 

La CGT participó de la reunión 

con la secretaría de Trabajo y pidió 

un aumento de $572.000 para di-

ciembre, pedido que fue acompa-

ñado por las dos CTA. Se trató de 

un �pedido unificado� para recu-

perar los puntos perdidos contra 

los precios que sufrió el salario 

mínimo, que impacta en más de 

6 millones de trabajadores forma-

les y sirve de parámetro para los 

informales. 

En tanto, la Unión Industrial 

Argentina (UIA) planteó un au-

mento en cuatro tramos: $278.000 

para diciembre, $284.000 para 

enero, $290.000 para febrero y 

$295.000 para marzo. 

 

 

El Gobierno fijó el nuevo salario  
mínimo, vital y móvil de diciembre 
y los incrementos hasta marzo 2025 
La Resolución 17/2024, publicada en el Boletín Oficial, establece el nuevo monto que regirá durante los próximos cuatro 
meses. A lo largo de 2024, las reuniones de febrero y julio con empresarios finalizaron sin acuerdo.

No hubo acuerdo en el Consejo del Salario.
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Roberto Mirabella, diputado por 

Santa Fe, presentó este jueves su re-

nuncia al bloque de Unión por la Patria 

(UP) con fuertes críticas a la actual con-

ducción de la bancada que comanda 

Germán Martínez, y cuestionando que 

«se sigue es una agenda porteña, pen-

sada para el conurbano, y enfocada en 

liderazgos del pasado», un mensaje 

dirigido a la ex presidenta Cristina 

Kirchner. 

A través de un comunicado, el le-

gislador confirmó que le presentó una 

nota a Martínez con su renuncia a la 

bancada K al tiempo que formalizó la 

conformación de su nuevo bloque, lla-

mado «Defendamos Santa Fe», que en 

principio se presenta como opositor a 

Javier Milei y promete estar alineado 

con el Partido Justicialista, pero siempre 

priorizando a la provincia. 

«Mi obediencia es con Santa Fe y 

esto me obliga a crear un nuevo espacio 

donde las prioridades de los santafe-

sinos sean tratadas como esenciales y 

no como secundarias», explicó el di-

putado nacional para fundamentar su 

dimisión. Además señala que «las di-

ferencias en las prioridades y visiones» 

con la conducción de la bancada K lle-

garon a un punto que le impiden cum-

plir con el mandato para el que fue 

elegido. 

«La agenda que se sigue es una 

agenda porteña, pensada para el co-

nurbano, y enfocada en liderazgos del 

pasado, que se eligen como �rivales� 

para la tribuna, sin enfocarse en los 

temas que son urgentes, porque lo ur-

gente es el presente. No soy un vocero 

de Buenos Aires en Santa Fe. Soy un 

vocero de Santa Fe en el Congreso de 

la Nación. Hoy los santafesinos la es-

tamos pasando mal», transmitió el le-

gislador. Mirabella ya venía planteando 

sus diferencias con su comprovinciano, 

Germán Martínez, pero más que nada 

con el ala camporista de la bancada y 

la representación del massismo que 

vienen controlando la agenda de ese 

espacio. Las miradas apuntan prin-

cipalmente a la figura de Paula Pe-

nacca, quien responde a Máximo 

Kirchner, y a Cecilia Moreau, alineada 

con Sergio Massa. 

Lo cierto es que en su mensaje, el 

santafesino planteó las dificultades 

que existen en el campo universitario 

y científico de la provincia por la falta 

de inversión pública desde la llegada 

de Javier Milei al Gobierno. Y en este 

sentido, Mirabella aclaró que si bien 

el Gobierno es responsable de esta si-

tuación «también hay una cuota de 

responsabilidad muy grande del pe-

ronismo que necesita hacer una gran 

autocrítica». Por eso, el diputado re-

marcó su decisión de conformar un 

bloque parlamentario «santafesino y 

justicialista, opositor a Milei», pero 

sobre todo que sea «autónomo, sin di-

rigismos ni jefes que impongan agen-

das». Si bien mantuvo un tono crítico 

a la gestión del gobernador Maximiliano 

Pullaro, de Juntos por el Cambio, el di-

putado aclaró que está a «disposición» 

del gobierno provincial más allá de las 

diferencias partidarias.

Javier Milei recibió este jueves 

al bloque de diputados radicales, 

entre ellos los tres que fueron ex-

pulsados del partido del centenario. 

Al terminar el encuentro, Rodrigo 

de Loredo, aseguró: «El radicalismo 

fue el partido que más ayudó a Milei 

y lo vamos a hacer en 2025». 

El encuentro comenzó a las 

12 y fue encabezado por el pre-

sidente de la Nación, participa-

ron también Martín Menem, la 

ministra de Seguridad Patricia 

Bullrich, y Karina Milei. Se llevó 

a cabo en medio de las especu-

laciones políticas generadas en 

el oficialismo de cara al armado 

electoral para el año próximo. 

Además del presidente del blo-

que en la Cámara baja, participaron 

los tres diputados que fueron ex-

pulsados de la UCR, Luis Picat, Ma-

riano Campero y Martín Arjol, y los 

legisladores Francisco Monti, Fe-

derico Tournier, Soledad Carrizo, 

Pamela Verasay, Atilio Benedetti, 

Roxana Reyes y Pablo Cervi. 

En sus redes sociales, De Lo-

redo reconoció que �el 2025 abre 

una nueva etapa para los argen-

tinos, y esperamos contribuir ins-

titucionalmente desde el parla-

mento con medidas que promue-

van el crecimiento y el bienestar 

del país. Escuchar al presidente 

en su decisión y acercar nuestras 

miradas y aportes siempre es ne-

cesario para la Argentina�. 

También recordó que �el año 

transcurrido nos encontró, aún en 

nuestras diferencias, contribuyendo 

a que el gobierno disponga de he-

rramientas valiosas y necesarias 

para lograr reformas y estabilidad 

económica�. 

Por su parte, el legislador Ma-

riano Campero agradeció al Presi-

dente por recibirlos en Casa Rosada 

y remarcó: «Ponemos en valor la 

generosidad que tuvo Milei para 

con nosotros. Bancamos al Gobierno 

y el resultado es que le está yendo 

muy bien. Obviamente estamos 

convencidos que este es el rumbo 

que necesita la Argentina. Es el mo-

mento de esa transformación pro-

funda», sostuvo. 

En el mismo sentido, se refirió 

a una posible alianza legislativa de 

cara al 2025: «Los cinco venimos 

jugando con el Gobierno. Queremos 

ser parte de esa fuerza y seguir con 

el camino de transformación. He-

mos hablado sobre Ficha Limpia, 

retenciones y eliminar las PASO». 

Si bien desde el entorno del pre-

sidente del bloque aclaran que la 

reunión fue convocada por Milei, 

vía Menem, los �radicales con pe-

luca� buscan capitalizar la foto que 

tendrán el líder de La Libertad 

Avanza para lo que será el armado 

de listas del año que viene.

Cimbronazo en Unión  
por la Patria: un diputado  
se va del bloque con duras 
críticas a la conducción 

Roberto Mirabella.

Milei se reunió con 
diputados radicales  
en Casa Rosada
El presidente se reunió con Rodrigo de Loredo y otros diez legisladores 

que tuvieron un rol clave en blindar los vetos en el Congreso pensando 

en el 2025.

Javier Milei recibió al bloque de diputados de la UCR en la Casa Rosada.
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La Corte Suprema de Justicia de la 

Nación, la Fundación Memoria del Ho-

locausto y la Asociación de Abogados 

Judíos de la República Argentina firmaron 

un convenio de cooperación para com-

batir el antisemitismo y la discriminación 

en el ámbito de la Justicia. Entre los ob-

jetivos está la colaboración y cooperación 

para desarrollar y promover actividades 

de capacitación, investigación y difusión 

sobre esta temática. 

El 11 de diciembre pasado, en la sede 

del Museo del Holocausto de Buenos 

Aires, la Asociación de Abogados Judíos 

(AAJRA) llevó adelante la entrega de 

distinciones al presidente de la Corte, 

Horacio Rosatti; el juez de Casación 

Mariano Borinsky; la filósofa Diana Co-

hen Agrest, fundadora de la Asociación 

Civil Usina de Justicia; y el Consejo de 

la Magistratura en pleno. Durante el 

acto, el presidente del Museo del Ho-

locausto, Marcelo Mindlin, convocó a 

la firma de un acuerdo de colaboración 

con la Justicia. 

�Gracias a nuestro trabajo con AAJRA, 

desde el Museo hemos firmado con-

venios que revisten de especial im-

portancia con la Asociación de Magis-

trados, el Ministerio Público de la De-

fensa, la Cámara Federal de Casación 

Penal y hoy con la Corte Suprema de 

la Provincia de Tucumán�. �También 

nos han visitado grupos de juezas, de 

distintos juzgados y equipos de trabajo. 

Estos encuentros son una gran opor-

tunidad para generar instancias que 

nos permitan capacitar a los funcionarios 

del Poder Judicial, en las múltiples 

aristas que nos brinda la memoria de 

la Shoá�, agregó. 

Fue así que invitó a Rosatti �a sus-

cribir un convenio de cooperación con 

nuestro Museo que sin dudas será una 

gran señal a nivel nacional para poder 

expandirlo definitivamente en todo el 

poder judicial�. 

Ese convenio se sustanció este 

jueves con la firma de los jueces de 

la Corte Rosatti, Carlos Rosenkrantz 

y Juan Carlos Maqueda. Según se es-

tableció, tendrá una vigencia de dos 

años prorrogable automáticamente, 

con posibilidad de rescisión por cual-

quiera de las partes con un aviso pre-

vio de 30 días. 

�La Fundación Memoria del Holo-

causto propone un convenio de coo-

peración entre esta Corte, la Asociación 

de Abogados Judíos de la República 

Argentina y esa entidad con el objeto 

de fortalecer la lucha contra el antise-

mitismo y toda forma de discriminación. 

El antisemitismo es una problemática 

que debe ser abordada en colaboración 

con aquellas instituciones que, sean 

del ámbito público o privado, dedican 

sus esfuerzos a lograr una mejor com-

prensión de ese fenómeno y a analizar 

las herramientas para prevenirlo y en-

frentarlo�, señala el máximo tribunal 

en sus considerandos. Por ello, el con-

venio busca �desarrollar y promover 

de manera conjunta actividades de ca-

pacitación, investigación y difusión re-

feridas a esa temática�. 

Fundada en 1994, la fundación Me-

moria del Holocausto es un espacio vi-

vencial que integra la historia del Ho-

locausto-Shoá y sus repercusiones en 

la Argentina, con el objetivo de educar 

a las nuevas generaciones y preservar 

la memoria. A través de objetos, docu-

mentos y testimonios de los sobrevi-

vientes se exhibe un recorrido que da 

cuenta del proceso de exterminio de 

seis millones de judíos a manos de la 

Alemania nazi. Tiene como misión fun-

damental preservar la memoria de la 

Shoá y profundizar en su comprensión 

a través de investigaciones. Además, 

busca difundir este conocimiento entre 

el público en general con el fin de educar 

y concientizar sobre temas relacionados 

con el Holocausto, como el racismo, la 

discriminación, la xenofobia y el anti-

semitismo. 

En septiembre pasado, el Consejo 

de la Magistratura adoptó la definición 

de antisemitismo aprobada por la Alian-

za Internacional para el Recuerdo del 

Holocausto (IHRA), que sostiene: �El 

antisemitismo es una cierta percepción 

de los judíos que puede expresarse co-

mo el odio a los judíos. Las manifesta-

ciones físicas y retóricas del antisemi-

tismo se dirigen a las personas judías 

o no judías y/o a sus bienes, a las ins-

tituciones de las comunidades judías 

y a sus lugares de culto�. 

En el acto en el que se generó la 

idea del acuerdo suscripto ayer, Rosatti 

había sostenido que �las conductas an-

tisemitas tienen que tener una sanción 

al interior del Estado y el Poder Judicial 

debe dar el ejemplo en estos aspectos, 

con la conducta de sus propios inte-

grantes para poder luego sancionar a 

los terceros�. 

Además, llamó a �entender la gra-

vedad� que tiene este tipo de discri-

minación y a asumir �un compromiso 

militante que se traduzca en hechos 

concretos�. 

La Corte Suprema firmó un convenio con el Museo  
del Holocausto para luchar contra la discriminación 

Entrega de premios Asociación Abogados Judíos.

�Habían dicho que antes del 28 

de diciembre se iban a decretar 

los nombramientos� Si eso ocurre 

es porque el presidente considera 

que debe ocurrir porque la Justicia 

se empantanó en el proceso ju-

dicial. No hay mucho más para 

decir�, indicó. 

En su conferencia de prensa ha-

bitual, el portavoz presidencial de-

talló: �Todas las posibilidades están 

abiertas. Pero el decreto sólo ocurrirá 

en condiciones en donde la Justicia 

se empantane, cuando se necesiten 

los jueces por una cuestión coyun-

tural y el Senado no haya resuelto�. 

A findes de noviembre, el jefe de 

Gabinete, Guillermo Francos, se había 

referido a la intención del Gobierno 

de nombrar por decreto en el máximo 

tribunal a Lijo y a Manuel García-

Mansilla si la oposición no daba los 

votos necesarios en el Congreso para 

fin de año, para que la Corte no quede 

con tres jueces. �Son todas las alter-

nativas que tenemos en análisis, 

pero todavía no tomamos una deci-

sión al respecto�, reconoció. �Hicimos 

una propuesta que no fue tratada 

aún por el Senado. Estamos ante una 

Corte que va a quedar con menos 

miembros en poco tiempo, y hay una 

preocupación del Gobierno con que 

esté integrada�, expresó. 

La semana pasada, la Corte Su-

prema emitió una acordada en la 

que reglamentó la forma de funcionar 

con tres jueces y con el auxilio de 

conjueces. 

La acordada fue firmada por 

Horacio Rosatti, Carlos Rosen-

krantz y Juan Carlos Maqueda, con 

la disidencia del juez Ricardo Lo-

renzetti, que planteó objeciones 

al mecanismo porque argumentó 

que puede aparejar nulidades y 

señaló que busca condicionar a y 

a García- Mansilla, los dos candi-

datos del Gobierno para la Corte. 

Hay que recordar que Loren-

zetti fue el principal promotor de 

la candidatura de Lijo para la Corte 

y aspira a recuperar la presidencia 

del tribunal. 

Asimismo, Adorni apuntó al 

funcionamiento de la Justicia fe-

deral y aseguró que durante 2023 

resolvió �sólo el 0.4% de los casos 

graves sobre narcotráfico�. �De 

manera ágil no funciona, eso está 

claro. Eso va a ser un gran trabajo 

por delante para todos, el poder 

solucionar la lentitud que tienen 

desde hace tiempo. Lo que no qui-

ta que la Corte Suprema viene 

funcionando con tres miembros 

y, mientras no haya un impedi-

mento, será algo que resolverá el 

Senado�, adelantó. 

 

El Gobierno enfría la idea de nombrar  
por decreto a los jueces de la Corte Suprema 
El vocero presidencial Manuel Adorni negó que el Gobierno trabaje en la elaboración de un decreto para nombrar a Ariel Lijo y Manuel García-Mansilla 

como jueces de la Corte Suprema y aseguró que sólo ocurrirá «si el presidente cree que es imperioso para que la Justicia siga funcionando».  

El vocero presidencial Manuel Adorni. 
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Gendarme detenido en Venezuela: 

el descargo del exembajador por 

la denuncia de Bullrich

Fabiola Yañez acusó a Alberto 
Fernández de ejercer violencia 
psicológica contra su hijo 
La ex primera dama habló en una nueva entrevista con un medio español. Contó 

las exigencias del expresidente para mantener un vínculo virtual con el chico.

El ex embajador argentino durante 

el kirchnerismo, Oscar Laborde, salió 

al cruce de la denuncia penal pre-

sentada por el Gobierno argentino 

en su contra en la que se lo acusa 

por «traición a la patria», y reclamó 

que lo «llamen para aclarar el tema». 

Se da a más de 20 días sin conocerse 

el paradero del gendarme Nahuel 

Gallo, detenido en circunstancias 

polémicas por haber ingresado a Ve-

nezuela en medio de un creciente 

clima de tensión entre los gobiernos 

de Javier Milei y Nicolás Maduro. 

«Voy a exigir que me llamen para 

aclarar el tema y que la denuncia no 

sea una bravuconada para hacer 

prensa. Espero que me llamen que 

aclaro todo y veremos quién tiene 

razón», dijo Laborde, luego de reiterar 

que interactuó por una cuestión hu-

manitaria porque «la mamá del gen-

darme me pidió que le envíe la carta 

para desearle una Feliz Navidad». 

De esta manera, el ex embajador 

de Cristina Kirchner y Alberto Fer-

nández en Venezuela, salió al cruce 

de la denuncia presentada este jueves 

ante la justicia federal, por la ministra 

de Seguridad Patricia Bullrich en su 

contra, en la que lo acusan por trai-

ción a la Patria. 

«Se me acusa de traición a la patria 

solo por haberle enviado una carta 

de una madre a un hijo» reiteró La-

borde en declaraciones a este portal. 

La polémica resurgió a horas de que 

la ministra Bullrich y el canciller Ge-

rardo Werthein se reúnan este vier-

nes al mediodía en el ministerio de 

Seguridad con los familiares de Na-

huel Gallo, detenido por el régimen 

de Nicolás Maduro desde el pasado 

8 de noviembre, acusado por el go-

bierno de Venezuela de haber in-

gresado de forma ilegal para realizar 

tareas de espionaje. 

Werthein y Bullrich se reunirán 

hoy con Griselda Heredia y Kevin 

Gallo, la madre y el hermano del 

gendarme detenido, quienes viajarán 

a Buenos Aires para interiorizarse 

sobre las gestiones para conseguir 

que el régimen de Maduro y Diosdado 

Cabello libere al uniformado. 

La esposa de Gallo, la venezolana 

María Alexandra Gómez García re-

clamó al gobierno de Maduro que 

informe cómo se encuentra su esposo 

tras ser retenido por fuerzas chavistas 

el 8 de noviembre cuando cruzó la 

frontera desde Colombia para ir a 

visitarla a su casa en la ciudad de 

Táchira. �No vamos a dejar de pedir 

una prueba de vida y su liberación 

inmediata�, insistió. 

En la Casa Rosada altas fuentes 

del gobierno dijeron a A24.com que 

el gobierno argentino negocia en el 

marco de un «secreto de Estado» 

para lograr la liberación del gendarme 

Gallo, y en ese marco, especulan con 

que Maduro lo libere el próximo 10 

de enero, fecha prevista para la asun-

ción del presidente reelecto de Ve-

nezuela.

En una nueva entrevista brindada 

a un medio español, Fabiola Yañez 

aseveró que Alberto Fernández se 

dirige a Francisco, el hijo de dos años 

que tienen en común, en un tono 

�muy hostil� por lo que el niño �ya 

no quiere hablar con él�. 

De acuerdo a las declaraciones 

de Yañez, publicadas este jueves en 

OK Diario, el expresidente no respeta 

los procedimientos de comunicación 

establecidos por la Justicia y se dirige 

a ella a través del teléfono que tiene 

para comunicarse con el niño. 

En diálogo con el medio español, 

Comenzó explicando que Alberto es-

taría evitando la indagatoria al atrasar 

los procesos. En este sentido, Fabiola 

recordó la recusación de Alberto Fer-

nández contra el juez federal Julián 

Ercolini. 

Además, la ex primera dama se 

refirió a las presuntas amantes de 

Fernández y a la causa de la fiesta 

de Olivos, de la cual sostuvo que le 

�dolió muchísimo� que la �culparan 

de esa forma�. 

Yañez declaró que, en este último 

mes, presentó una nueva denuncia 

a la Justicia tras el trabajo de un equi-

po de psicólogos y abogados: Fer-

nández habría sido hostil con su hijo, 

Francisco, y habría ejercido violencia 

psicológica contra Yañez. 

�En los primeros meses, y hasta 

hace muy poco, él trataba de que 

Francisco estuviera entre 50 y hasta 

65 minutos haciendo una videolla-

mada, cuando es de conocimiento 

que un niño de esa edad no puede 

mantener el foco de atención por 

tanto tiempo�, expresó la ex primera 

dama. 

Lo que es más, Yañez sostuvo que 

�el manejo un poco hostil de su ma-

nera de dirigirse a francisco ha ge-

nerado que el niño ya no quiera ha-

blar con él�. 

En esta línea, aseguró que Fer-

nández le demanda la manera en 

que debe �prepararlo e incentivarlo� 

al niño de dos años y medio para las 

llamadas. �Obviamente, el incentivo 

siempre está�, aseguró Yañez. 

En la entrevista, Yáñez expuso 

una grabación de audio de una de 

las llamadas en las que, tras el llanto 

de Francisco balbuceando �abu, abu� 

Alberto le respondió con exaspera-

ción: �¡Si querés hablar con tu abu, 

entonces no me llamés a mí!�. 

La ex primera dama argumentó 

que Fernández se dirige a ella a 

través del teléfono que utilizan en 

la comunicación con Francisco. Según 

Yañez, el expresidente aprovecharía 

este medio para enviar �directivas� 

a la madre de su hijo, como por ejem-

plo: �Por favor, la próxima vez no le 

pongan ni comida ni juguetes ni nada 

que lo distraiga�. 

�Me parece una forma muy hostil. 

�Francisco para que me vas a llamar 

si no vas a hablar�. Francisco no habla, 

es un bebé. O �Francisco tenés la ca-

beza en otro lado� cuando el nene 

tiene fiebre�, comunicó Yañez. 

Violencia psicológica: Yáñez su-

ma una nueva denuncia contra 

Fernández. La ex primera dama, 

ahora radicada en Madrid, transmitió 

que Fernández �no utiliza las con-

diciones correctas para comunicarse 

conmigo a través de sus abogados�. 

�Lo que está sucediendo es que 

estoy recibiendo de su parte el mismo 

tipo de hostigamiento que sufría an-

tes, pero ahora relacionado con Fran-

cisco. Constantemente envía men-

sajes diciendo: �¿Por qué no pusieron 

a Francisco?� o �Francisco no habló 

bien conmigo�. Llega a escribir los 

mismos mensajes hasta dos veces 

al día. Todo esto me hace revivir el 

maltrato que yo sufría antes». 

Y añadió: �Está ejerciendo nue-

vamente violencia psicológica, que 

a mí no me hace bien. Gracias a Dios 

mi hijo es demasiado pequeño para 

darse cuenta, pero yo no puedo seguir 

recibiendo este tipo de mensajes to-

dos los días, y a veces hasta dos 

veces por día�.

El gendarme Nahuel Gallo.

Alberto Fernández y Fabiola Yañez.
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Julio �Chocolate� Rigau, el pun-

tero del PJ detenido luego de sacar 

dinero con 48 tarjetas de débito 

de empleados de la Legislatura 

bonaerense, podría recibir en Año 

Nuevo en su casa: fue beneficiado 

con la prisión domiciliaria moni-

toreada con pulsera electrónica. 

Según confirmaron fuentes judi-

ciales y de la defensa, el juez de 

Garantías de La Plata, Guillermo 

Atencio, recibió la notificación de 

que quedó firme la �morigeración� 

de la prisión preventiva y ya pidió 

el informe domiciliario para iniciar 

el trámite que le permitirá a Cho-

colate seguir el proceso en su casa, 

aunque controlado a distancia con 

dispositivo de seguridad en una 

de sus extremidades.  

El dirigente peronista platense 

está preso desde septiembre del 

año pasado, cuando un agente lo 

encontró en un cajero del Bapro 

a 50 metros del parlamento pro-

vincial, mientras extraía dinero de 

los plásticos que pertenecían a pre-

suntos empleados de la Cámara de 

Diputados de la Provincia. Tenía 

una bolsa de nylon con más de $ 

2,3 millones. 

Está procesado por defrauda-

ción y por integrar una presunta 

asociación ilícita. En abril de este 

año, los abogados de Rigau habían 

pedido el beneficio de la mori-

geración con argumento en su es-

tado de salud y otros criterios 

procesales. Según plantearon, el 

puntero �padece una depresión 

emocional que le genera un au-

mento de la presión arterial�, agu-

dizada a partir del fallecimiento 

de su esposa, que ocurrió mien-

tras estaba detenido. 

Los defensores sostuvieron que 

no hay riesgo de fuga y el detenido 

�se entregó voluntariamente a la 

justicia�. Es decir, que no existe 

riesgo de que entorpezca el ac-

cionar de los investigadores mien-

tras avanza el proceso. 

El juez Atencio había rechazado 

esa solicitud. Entonces los aboga-

dos apelaron la medida y en oc-

tubre el Tribunal de Casación re-

vocó esa decisión y concedió el 

beneficio a �Chocolate�. 

 

Las negociaciones están totalmente 

estancadas y todavía es incierto el futuro 

sobre si se desarrollará la sesión prevista 

para hoy en la Legislatura, donde debería 

tratarse tanto el Presupuesto 2025, la 

Ley Impositiva y el endeudamiento en 

el megapaquete navideño que el Poder 

Ejecutivo busca aprobar. Luego de las 

más de diez horas de debate el pasado 

jueves, que incluyeron una visita de 

intendentes bonaerenses a la Legislatura 

y hasta una nueva redacción del Pre-

supuesto atendiendo los reclamos opo-

sitores, ahora son los intendentes re-

ferenciados con Axel Kicillof quienes 

salieron a bancar al Gobernador por 

redes sociales para que la Ley de leyes 

tenga su visto bueno en la Legislatura. 

El primero en manifestar su deseo 

de que el Presupuesto 2025 se apruebe 

fue el intendente de Florencio Varela, 

Andrés Watson, que por redes sociales 

sentenció: �Respaldo firmemente el 

presupuesto impulsado por el gober-

nador Kicillof y los proyectos de leyes 

que presenta en la Legislatura bonae-

rense�. También añadió que �El Pre-

supuesto 2025 es fundamental para 

proteger los derechos de la ciudadanía, 

garantizar la continuidad de las obras 

y asegurar la inversión en materia de 

seguridad. En cuanto al aspecto fiscal, 

en términos reales, no se incrementa 

la carga tributaria en ningún sector. Es 

imprescindible la aprobación simultánea 

de estos instrumentos para gestionar 

en un contexto de crisis ocasionado 

por la Presidencia de la Nación. La con-

secuencia de rechazar las normativas 

enviadas es un fuerte ajuste que deja 

a la Provincia en riesgo de default�. 

 

Chocolate Rigau recibirá el 2025 en su casa:  
fue beneficiado con prisión domiciliaria 

Julio “Chocolate” Rigau. 

Intendentes bancaron  
al gobernador y piden 
votar el paquete original 

 Andrés Watson.

Tras fracasar en su intento de la semana 

pasada, el Ejecutivo intentará que se 

apruebe hoy el Presupuesto bonaerense 

junto con la Ley Impositiva para el año 

próximo, aunque hasta ahora no aparecen 

los acuerdos que garanticen que logre 

ese objetivo. Tanto en Diputados -que 

quedó en cuarto intermedio tras la 

fallida sesión de hace siete días, cuando 

solo se aprobó la reforma jubilatoria 

del BARO y otros proyectos de menor 

calado, como en Senadores, hay diálogo, 

pero poco avance. 

�Está todo verde aún�, se sinceró un 

representante de la oposición en la Cámara 

Alta. En Diputados tampoco hay certezas. 

Ambas sesiones están llamadas para ma-

ñana, con el objetivo de replicar el esquema 

de aprobación sucesiva en una sola jornada 

que tradicionalmente se utilizar para estos 

proyectos. Uno de los ítems clave es el 

nivel de endeudamiento que Axel Kicillof 

busca que le garantice la Legislatura. Tanto 

la UCR como PRO tienen serios reparos 

a la hora de habilitarlo, mientras que un 

grupo de intendentes ligados al gobernador 

salieron a advertir que sin ese financia-

miento se forzará un ajuste o hasta un 

default de la provincia. 

�Nosotros no aceptamos que se aprue-

be el presupuesto sin endeudamiento 

porque sería una herramienta sin sentido�, 

dijeron fuentes del Ejecutivo. Sospechan 

allí que posponer el capítulo de la deuda, 

que requiere una mayoría de dos tercios, 

sería una jugada para que el Gobierno 

deba pedir varias autorizaciones para to-

mar deuda a lo largo del año, con lo que 

se multiplicarían las pulseadas políticas 

que debería enfrentar. El nuevo presidente 

de la Cámara de Diputados, Alexis Guerrera, 

publicó un tuit que dejó tela para cortar. 

Si bien le pidió a la oposición que acom-

pañe, expuso a Kicillof. 

La oposición sigue plantada en sus 

reclamos. No sólo quiere un fondo para 

las comunas de 400.000 millones de pe-

sos, sino que además pretende que se 

elimine un artículo de la Ley Impositiva 

que le permitiría a la Agencia de Re-

caudación (ARBA) aumentar tributos 

por encima del tope establecido del 28 

por ciento. No son los únicos planteos. 

Radicales y el PRO exigen la cobertura 

de cargos vacantes en el Banco Pro-

vincia, la Suprema Corte y el Consejo 

General de Educación. Allí buscan des-

embarcar con nombres propios. 

En la Cámara Alta además hay un 

duro debate en torno de los pliegos ju-

diciales que también presentó el Eje-

cutivo: los de La Plata y San Nicolás 

son los más problemáticos.

Kicillof negocia contra reloj  
para tener el Presupuesto, pero aún  
no está garantizada la aprobación 
Intentarán la aprobación tras el fracaso de la semana pasada. Un eje clave es el endeudamiento. Presión de los gremios y los intendentes cercanos al gobernador.

La Cámara de Diputados de la Legislatura bonaerense.
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ENTREVISTA 

Américo Ríos y el básquet: 
una pasión inoxidable
A los 73 años, Américo se sigue juntando con sus amigos del Club de Regatas dos veces a la semana a jugar al básquet, pasión que abrazó 

en su adolescencia de la mano del legendario “Marlera” Ricardini en Arco Iris. Fue un comprometido directivo de la disciplina tanto en la 

entidad de la ribera como en la Asociación de San Nicolás.

De la Redacción de EL NORTE 
secciondeportes@yahoo.com.ar 

 

Una foto junto a sus tres hijos 

en una cancha de básquet, pelota 

en mano, inspiró esta nota. Eso, co-

mo así también la admiración que 

despiertan su pasión y compromiso 

en sus compañeros del Maxi de Re-

gatas con quienes se junta a jugar 

para seguir despuntando el vicio. 

�Américo es un ejemplo, tenés que 

verlo en las noches frías de invierno 

o en los calores sofocantes de verano 

venir dos veces a la semana a jugar 

con nosotros, sin faltar�, ponderó 

uno de ellos. 

Américo Ríos tiene 73 años, lleva 

quince como jubilado de fábrica, 

pero le sigue sacando provecho a 

cada paso que da. �Pasó un año más 

vivido, que es a la vez un año menos 

por vivir�, expresó en el inicio de 

la charla con EL NORTE, mientras 

disfruta de la llegada de su cuarto 

nieto. Lleva casi seis décadas de 

estrecho vínculo con la anaranjada, 

a la que descubrió gracias al legen-

dario �Marlera� Ricardini en el viejo 

Arco Iris. Allí empezó su relación 

con el básquet; a los 16, en plena 

adolescencia. �Nunca fui un jugador 

destacado, más bien diría que fui 

del montón, sí es cierto que tenía 

una buena mano para tirar, pero 

me defino como un entusiasta�, se-

ñaló. Y contó que oficialmente dejó 

de jugar en 2023 en el torneo de la 

Asociación de San Nicolás. 

A propósito de ello, comentó: �Al 

principio decía, ´voy a jugar hasta 

los 65, después me estiré hasta los 

70 y ya tengo 73 y todavía sigo yendo 

a jugar con los muchachos del club, 

lo hago a mi ritmo pero la paso bien�. 

�Como soy medio vago para salir a 

caminar o hacer ejercicios �reco-

noció�, entonces me viene bien que 

una vez por semana o dos veces por 

semana me junte con el equipo de 

mayores de 45 años en sus entre-

namientos, que duran una hora y 

media, dos horas, porque juegan pri-

mero cinco o diez minutos o a diez 

puntos, después entra otro equipo 

y así vamos jugando todos�. �En edad 

el que me sigue debe ser Jorge Gó-

mez, que tiene 60, y Pepe San Martín, 

de 57 o 58. Y está Oscar Alluchón 

que está entre los 55 y 60 también�, 

agregó Américo, quien como sucede 

siempre en esta época del año, apro-

vechando la visita de su hijo del me-

dio, Maxi (a los 43 años sigue jugando 

a nivel profesional, mientras se pre-

para para ser entrenador), junto al 

mayor Luli (Fernando) y al menor 

Martín, días atrás no perdió la opor-

tunidad para continuar calibrando 

su lanzamiento en la cancha de la 

Plaza Belgrano, lugar habitual de en-

cuentro con los suyos. 

Ríos además cuenta con un ex-

tenso recorrido como dirigente del 

básquet nicoleño, ya sea por su ex-

periencia en Regatas junto a Juan 

Carlos Marcone en los años 90 o pos-

teriormente por su desempeño en 

la Asociación, acompañando al propio 

Marcone, más Eduardo Kolberg, Mi-

guel Amarillo, Jorge Bella y Hugo 

Mansilla, por citar a algunos direc-

tivos emblemáticos del medio local. 

�Empecé con el ´Pato´ Marcone 

en Regatas �recordó�, con él estu-

vimos en los años de la Liga Nacional 

en la mesa de control, yo en la planilla 

y el ´Pato´ en el reloj. Y después él 

mismo me convocó para sumarme 

a la Asociación y la verdad que fueron 

unos años hermosos, con un grupo 

de gente espectacular que trabajó 

mucho por el básquet de la ciudad�. 

�Viajamos mucho acompañando a 

las selecciones, en las que casi siem-

pre estaba Maxi, haciendo todo a 

pulmón, ocupándonos de la ropa, de 

las pelotas, de conseguir los recursos 

para jugar los torneos zonales o pro-

vinciales. Hasta una vez para que 

los chicos pudieran viajar a jugar 

con Miguel Amarillo pusimos plata 

de nuestro bolsillo, porque si no, no 

se podía participar de un provincial 

en Bahía Blanca�, detalló con orgullo 

y sentido de pertenencia Américo. 

Y lo que repasó más tarde explica lo 

que significó su labor dirigencial y 

la de esa camada que él integró, de-

jando de lado las banderas y los co-

lores. �Inclusive, muchas veces cuan-

do Maxi jugaba en Belgrano, tam-

bién estuve en la mesa con ellos 

�puntualizó� y hasta me llamaban 

si no tenían gente para que les 

diera una mano, ya cuando Maxi 

no jugaba ahí�. 

�Porque los Ríos estamos iden-

tificados desde siempre con Regatas, 

pero nunca tuvimos problemas en 

Belgrano, al contrario, nos trataron 

y nos tratan muy bien, porque nos 

manejamos con respeto. Es más, Luli 

juega en Regatas a nivel local en el 

Maxibásquet pero cuando Belgrano 

va a jugar torneos a otro lugares va 

a jugar con ellos. Tenemos muchos 

amigos en Belgrano�, subrayó. 

Por su historia en Regatas y en 

el básquet particularmente, la de 

Ríos es una voz autorizada para re-

ferirse a lo que sucedió en este último 

tiempo en la entidad de la ribera tras 

la dura sanción que le aplicó la Con-

federación Argentina, y en la Aso-

ciación, que estuvo casi un año in-

tervenida. 

Consultado sobre estos temas, 

manifestó: �Mi nieto mayor, el hijo 

de Luli, juega en Regatas y me pre-

gunta por qué no puede jugar desde 

hace tres meses. Y yo le digo que es 

porque los grandes se equivocan, 

cometen errores y después la pagan 

todos. Son equivocaciones que se 

van sumando con el tiempo y ex-

plotan de esta forma�. �Creo que lo 

que pasó tiene que servir de ejemplo, 

y no hay que olvidarse que el deporte 

está para formar a los chicos. Me 

duele mucho lo que pasó porque hay 

un montón de gente que se esforzó 

mucho para que Regatas sea lo que 

es�, marcó. 

Y al mismo tiempo, sobre la ABSN, 

Ríos sostuvo: �Fue una pena que la 

Asociación estuviera intervenida con 

todo lo que costó afianzar la parte 

dirigencial, porque no hay que ol-

vidarse de que cuarenta años atrás 

la Asociación estaba acéfala, no tenía 

Comisión Directiva, hasta que agarró 

Eduardo Kolberg y la levantaron, 

hasta pasar a tener una excelente 

imagen en todo el país. Espero que 

quienes tomen la posta ahora tengan 

amor por el básquet y yo estaría dis-

puesto a sumarme, a colaborar en 

el lugar que haga falta�, concluyó 

Américo, siempre dispuesto a le-

vantar la mano si el básquet llama. 

Ya sea dentro o fuera de la cancha. 

 

El tiro, otro cable a tierra 

El deporte acompaña a Américo 

Ríos desde toda la vida. Es más, lleva 

más de sesenta años practicando 

tiro, en la modalidad rifle y carabina. 

Incluso, este año estuvo ternado en 

los Plumi como uno de los mejores 

de la disciplina en San Nicolás, lo 

que ya había ocurrido en otras tem-

poradas. 

Respecto de esta actividad, con-

tó: �Me llevó mi viejo cuando tenía 

doce años y nunca dejé. Vamos 

una vez a la semana a tirar, des-

pués los sábados también, y cada 

quince días tenemos competencia 

a nivel regional, porque con la 

pandemia armamos una compe-

tencia con los tiros federales de 

Pergamino, Baradero, Rosario y el 

nuestro. Es una posibilidad para 

juntarnos con amigos�. �Fui vice-

presidente y ahora estoy como vo-

cal en la Comisión Directiva del 

Tiro Federal de San Nicolás. Es 

decir que fui o sigo siendo tirador 

y jugador de básquet y participé 

como directivo en las dos disci-

plinas�, destacó con satisfacción.

Maxi, Américo, Martín y Luli: “los Ríos” haciendo de las suyas en la plaza Belgrano. WEB.  
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Navarro 
Montoya  
dirigirá  
en Tandil 

Carlos Fernando Navarro Montoya, 

quien disputó gran parte de su carrera 

en el fútbol argentino y tuvo pasos por 

Vélez, Boca e Independiente, entre 

otros, volverá a dirigir tras breves pasos 

por Chacarita y Guadalajara de España. 

Navarro Montoya fue presentado este 

jueves como el nuevo entrenador de 

Ramón Santamarina, que viene de jugar 

las semifinales por el ascenso a Primera 

Nacional, y firmó hasta finales de 2025, 

con el objetivo de volver a la segunda 

categoría. En su etapa como DT, el «Mo-

no» no contó con muchas oportunidades 

para demostrar sus condiciones. 

En ese sentido, dio sus primeros 

pasos en Chacarita, en 2013, jugando 

la Primera B Metropolitana. 

En el club «funebrero» solo estuvo 

al mando durante seis partidos, de los 

cuales ganó uno, empató dos y perdió 

tres, y fue despedido tras no clasificar 

para el reducido por el ascenso. 

Sobre su temprana despedida, el 

nacido en Medellín había expresado: 

«Es imposible desarrollar una idea en 

seis partidos. Los proyectos y los equipos 

necesitan tiempo; la ignorancia, no». 

Tras siete años alejado de las can-

chas, el «Mono» había llegado a un 

acuerdo con Guadalajara, de la cuarta 

división española, en 2020, pero su 

paso también fue corto: tras solo cinco 

partidos oficiales, el DT volvió a quedarse 

sin trabajo. 

FEDERAL A 

Defensores  
confirmó a Iuvalé 

Defensores de Belgrano confirmó 

que Silvio Iuvalé será el entrenador del 

primer equipo granate en el torneo Fe-

deral A. El nuevo DT, de extensa tra-

yectoria profesional como futbolista, 

fue ayudante de campo de Diego Ya-

worski, César Vaioli y Joaquín Iturrería. 

Su larga carrera como futbolista, más 

sus experiencias recientes como inte-

grante de los distintos cuerpos técnicos 

granates, hicieron que los dirigentes 

pensaran en él como nuevo director 

técnico. Unas vacaciones programadas 

del entrenador demoraron el acuerdo 

que se veía venir. Ya confirmada su 

respuesta favorable, desde el club pu-

blicaron en redes sociales el arreglo 

con el director técnico.      

PREMIER LEAGUE 

Mal día para  
los argentinos  

Los jugadores de la Selección ar-

gentina Enzo Fernández, Emiliano 

«Dibu» Martínez y Cristian «Cuti» 

Romero tuvieron una floja jornada 

en la Premier League debido a las 

derrotas de sus respectivos equipos, 

el Chelsea, el Aston Villa y el Tot-

tenham. 

El Chelsea, que marcha segundo 

en la Premier League, se había puesto 

en ventaja gracias a un gol de Cole 

Palmer en el primer tiempo, pero el 

Fulham lo dio vuelta y terminó im-

poniéndose 2 a 1 gracias a los tantos 

del galés Harry Wilson y del brasileño 

Rodrigo Muñiz a los 82 y 95 minutos, 

respectivamente, para quedarse con 

una valiosa victoria en condición de 

visitante. 

El mediocampista Enzo Fernández 

disputó todo el encuentro y fue titular 

en su equipo. 

 Esta derrota dejó al Chelsea con 

35 puntos luego de 18 fechas dispu-

tadas, a  siete unidades del líder Li-

verpool, que tiene dos partidos me-

nos. Incluso podría caer a la tercera 

colocación en caso de que el Arsenal 

le gane este viernes al Ipswich Town. 

Por otra parte, el Aston Villa del 

«Dibu» Martínez sufrió una durísima 

derrota por 3-0 ante el Newcastle 

en el Boxing Day. 

El equipo que tiene como una 

de sus principales figuras al ar-

quero argentino ya estaba en des-

ventaja con solo un minuto de jue-

go por el tremendo golazo de An-

thony Gordon. Las cosas se com-

plicaron aún más para los dirigidos 

por el español Unai Emery por la 

expulsión del colombiano Jhon 

Durán a los 31 minutos. 

Los otros goles del Newcastle lle-

garon en el complemento, de la mano 

del sueco Alexander Isak y el brasi-

leño Joelinton. 

Con este resultado, el Aston Villa 

cayó al noveno lugar, mientras que 

el Newcastle quedó quinto con 29 

puntos. 

Por último, el Tottenham del de-

fensor argentino Cristian «Cuti» Ro-

mero perdió 1-0 con el Nottingham 

Forest (gol del sueco Anthony Elanga 

a los 28 minutos) y se mantiene me-

rodeando en mitad de tabla, con solo 

23 puntos. 

Por su parte, Liverpool derrotó a 

Leicester City por 3 a 1 con goles de 

Salah, Jones y Gakpo, descontó Ayew, 

por lo que los Diablos Rojos se afian-

zaron en el liderazgo con 42 puntos, 

7 más que el Chelsea.  

Otros resultados del día en la Pre-

mier League: 

Manchester City 1 - Everton 1 

Bournemouth 0 - Crystal Palace 0 

Southampton 0 - West Ham 1 

Wolverhampton 2 - Manchester United 0    

El exvicepresidente de Boca Mario 

Pergolini cuestionó el peso que se 

le dio al Boca Predio, en detrimento 

de la sede de Brandsen, durante la 

gestión de Juan Román Riquelme al 

frente del club y señaló que «dividir 

nunca es bueno». 

   Según el empresario, esta de-

cisión generó un distanciamiento 

significativo entre el Consejo de Fút-

bol liderado por Riquelme y el resto 

de la institución. 

   La relación entre ambos tuvo 

un comienzo prometedor en 2019, 

cuando trabajaron juntos en la cam-

paña electoral que llevó a Jorge Ameal 

a la presidencia. 

   Sin embargo, en los primeros 

meses de 2020, Pergolini decidió 

alejarse de su rol en el club tras un 

año y tres meses de gestión, mar-

cando un cambio radical en su vín-

culo con Riquelme. 

   Desde entonces, el empresario 

de los medios fue un crítico constante 

de las decisiones del actual presi-

dente de la institución, incluso cuan-

do era vicepresidente segundo bajo 

las órdenes de Ameal. 

   Uno de los principales puntos 

de conflicto, según Pergolini, es el 

protagonismo del predio de Ezeiza 

en la administración del club: «Boca 

Predio termina siendo más impor-

tante que Brandsen y ese es un error. 

El club y el predio tendrían que haber 

ido juntos», afirmó. 

   Además, Pergolini cuestionó 

que esta estrategia haya derivado 

en una desconexión con la dirigencia 

y otras áreas del club: «La primera 

gran división del club es Boca Predio. 

Boca es una sola institución, no so-

mos dos clubes». 

BOCA 

Pergolini criticó a Riquelme 

De la Redacción de EL NORTE  
deportes@diaroelnorte.com.ar  

 

El director deportivo de Racing, 

Sebastián Saja, aseguró que el club 

afrontará el «desafío de mantener 

el plantel» de cara a la próxima 

temporada. 

   En declaraciones radiales, el 

exarquero, miembro de la dirigen-

cia de la institución encabezada 

por Diego Milito, aclaró que «La 

Academia» buscará retener la ma-

yor cantidad de integrantes del 

equipo campeón de la Copa Sud-

americana 2024. 

   «Nuestra idea es construir 

para adelante y para ello tenemos 

el desafío de poder mantener un 

plantel que a día de hoy es muy 

cotizado. Nosotros queremos cui-

dar los intereses de Racing», ex-

clamó. 

   A su vez, agregó en referencia 

a los próximos duelos del cuadro 

albiceleste del próximo año: «Los 

días 20 y 27 de febrero vamos a 

estar jugando la Recopa Sudame-

ricana 2025 (frente a Botafogo, 

campeón de la Copa Libertadores), 

por lo que no tenemos la intención 

de dejar ir a ningún futbolista del 

equipo». 

   Racing tendrá la posibilidad 

de sumar un título internacional 

a sus vitrinas si logra vencer al 

«Fogao», luego de levantar el título 

tras vencer 3-1 a Cruzeiro por Copa 

Sudamericana en noviembre de 

este año. 

   Por otro lado, el mánager ha-

bló de la situación que atraviesa 

el delantero colombiano Roger 

Martínez, quien finaliza contrato 

con el club este 31 de diciembre. 

   «Soy muy optimista. Vemos 

como prioridad renovar el vínculo 

con Roger por uno o dos años más, 

pero la realidad es que, ante mer-

cados importantes, es difícil que 

podamos competir. Hay que ser 

realistas», precisó. 

   Sin embargo, remarcó que 

«solo habrá grandes incorporacio-

nes si hay salida de jugadores», 

de lo contrario, la idea de la diri-

gencia es que el equipo perma-

nezca como se encuentra en la ac-

tualidad. 

   Por último, Saja se mostró re-

acio a dar mayores detalles acerca 

de los rumores que circulan en 

torno al volante colombiano Juan 

Fernando Quintero, quien podría 

retornar a River o regresar a su 

país para vestir la camiseta de In-

dependiente Medellín. 

   «Es poco probable que nego-

ciemos con algún equipo del ám-

bito local por Juanfer», concluyó.

RACING 

Sebatián Saja quiere 
mantener el plantel 
El director deportivo del club de Avellaneda expresó que buscará retener 
a la mayoría de los jugadores integrantes del campeón de la Copa 
Sudamericana 2024 para el próximo año.

La Academia quiere retener a la mayor cantidad de jugadores posibles. WEB
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Cinco Pumas 
cerca de un  
gran logro 

El 2025 podría marcar un hito para 
el rugby argentino con cinco jugadores 
a un paso de ingresar al exclusivo grupo 
de centuriones de Los Pumas. 

   Actualmente, este club está confor-
mado por Agustín Creevy, Nicolás Sánchez, 
Pablo Matera y Julián Montoya, quienes 
alcanzaron la marca de 100 partidos con 
la camiseta nacional. En el horizonte, fi-
guras como Matías Alemanno, Tomás 
Lavanini, Matías Moroni, Guido Petti y 
Tomás Cubelli están en condiciones de 
sumarse, dependiendo de su rendimiento 
y disponibilidad en el exigente calendario 
del próximo año. El plan de partidos para 
Los Pumas en 2025 incluye 13 encuentros 
que comienzan en junio frente a los British 
& Irish Lions, seguidos por dos duelos 
ante Inglaterra, un amistoso con Chile, y 
el siempre competitivo Rugby Cham-
pionship frente a Sudáfrica, Nueva Zelanda 
y Australia. La temporada cerrará en no-
viembre con tres partidos más, dejando 
margen para que los aspirantes a cen-
turiones sumen los caps necesarios para 
alcanzar la histórica cifra. Matías Alemanno, 
con 98 partidos, es el más cercano a la 
meta. El segunda línea, formado en La 
Tablada de Córdoba y actual jugador del 
Gloucester inglés, debutó en 2014 frente 
a Uruguay y acumula seis tries en su ca-
rrera. Más atrás se encuentra Tomás La-
vanini, con 91 presencias, quien debutó 
en 2013 contra el mismo rival. 

   Matías Moroni, con 89 caps, y Guido 
Petti, con 87, deberán mantener una asis-
tencia perfecta durante el próximo año 
para lograrlo. Ambos tienen un papel 
clave en el equipo: Moroni como un back 
versátil y Petti como un sólido segunda 
línea con experiencia mundialista. Por 
su parte, Tomás Cubelli, con 93 caps, 
podría regresar al seleccionado si Felipe 
Contepomi lo convoca. El histórico medio 
scrum, que debutó en 2010 contra Uru-
guay, fue pieza fundamental en Los Pumas 
y mantiene la esperanza de cerrar su ca-
rrera con un logro tan significativo como 
ingresar al grupo de centuriones. Estos 
cinco nombres, todos surgidos de la ca-
mada que disputó las últimas tres Copas 
del Mundo, representan el esfuerzo y la 
constancia que define a Los Pumas, un 
equipo que siempre busca estar a la altura 
de los mejores del rugby internacional.   

RALLY 

El Dakar 2025 contará una vez más 
con fuerte presencia argentina 
Del 3 al 17 de enero de 2025, los competidores se enfrentarán a 12 etapas, 7800 kilómetros de 
recorrido y 5000 de especiales entre Bisha y Shubaytah, en el Reino de Arabia Saudita. Con los 
hermanos Kevin y Luciano Benavides a la cabeza, habrá pilotos nacionales en todas las categorías.

De la redacción de EL NORTE 
secciondeportes@yahoo.com.ar  

 
El Rally Dakar 2025 ya confirmó 

de manera oficial su grilla de pilotos 
con importante participación argen-
tina en varias categorías, en el marco 
de una edición que promete ser emo-
cionante y desafiante. 

El recorrido del Dakar 2025 será 
uno de los más exigentes de la 
historia, con una Etapa Maratón 
de 800 kilómetros sin asistencia, 
y la temida Etapa del Empty Quar-
ter con grandes expansiones de 
arena y condiciones climáticas ex-
tremas. 

Los pilotos argentinos en cada 
categoría son: 

RallyGP motos: Los hermanos 
Kevin y Luciano Benavides se des-
tacan como dos de los principales 
representantes argentinos. Estarán 
alineados en el prestigioso Red 
Bull KTM Factory Team junto al 
australiano Daniel Sanders. 

El neuquino Juan Santiago Ros-
tan también competirá en esta ca-
tegoría, montando una Husqvarna 
Rally2 y el cordobés Benjamín 
Pascual se unirá a la Mission 1000 
con una moto eléctrica del Segway 
Rally Team. 

Ultimate: El mendocino Juan 
Cruz Yacopini será el único repre-
sentante nacional, a bordo de su 
Toyota Hilux T1+ y buscará hacerle 
frente a las grandes figuras del 
rally mundial como Nasser Al-At-
tiyah, Sebastien Loeb y Carlos 
Sainz. 

Challenger: Hay varios argen-
tinos de gran nivel, como el cor-
dobés de General Cabrera, Nicolás 
Cavigliasso, que participará junto 
a su esposa Valentina Pertegarini. 
Otro dúo será el compuesto por el 

pampeano David Zille y el cordo-
bés Sebastián Cesana, pero tam-
bién se sumará el sanjuanino Li-
sandro Sisterna que irá con el es-
pañol Pau Navarro; el ingeniero 
electrónico Facundo Jatón junto 
al español Xavier Foj, y el experi-
mentado Gastón Mattarucco con 
el colombiano Javier Vélez. 

Side by side: Esta categoría de 
vehículos ligeros todoterreno apa-
rece como la más nutrida en cuan-
to a representantes argentinos. El 
flamante campeón de la Copa 
Mundial FIA de Bajas, el hispano-
argentino Fernando Álvarez Cas-
tellano, debutará con el CanAm 
Maverick R 2024. 

Otro piloto será el también cor-

dobés Jeremías González Ferioli, 
junto a Gonzalo Rinaldi, en tanto 
que el navegante Fernando Acosta 
hará equipo con el ecuatoriano 
Sebastián Guayasamín. 

Dakar Classic: Participarán los 
hermanos Jorge y Cristóbal Pérez 
Companc, quienes competirán con 
un coche histórico en un recorrido 
personalizado. Esta categoría per-
mite revivir los viejos tiempos del 
rally. 

 
De último momento 

La unidad N° 408 que partici-
pará del Rally Dakar 2025 en Ara-
bia Saudita sufrirá un cambio de 
piloto de última hora, ante la baja 
de la italiana Rebecca Busi por el 

retiro de su principal patrocinante 
a dos semanas de la competencia 
que se disputará entre el 2 y 17 de 
enero venideros. 

Su lugar lo tomará el argentino 
Diego Martínez, quien será el en-
cargado de conducir el Can-Am 
Maverick R de la categoría side by 
side (T4), y con la navegación del 
uruguayo Sergio Lafuente, quien 
estaba anotado para guiar a Busi 
en la prueba de rally raid. 

Cabe recordar que Martínez 
consiguió el segundo puesto en la 
Copa Mundial de Bajas FIA de la 
categoría Challenger, y se sumará 
a la veintena de representantes 
argentinos que afrontarán la ca-
rrera más difícil del mundo. 

Los hermanos Benavides volverán a llevar la bandera nacional en el Dakar. WEB  
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+ Casoli, Rosa Lucía (q.e.p.d.) La 

comunidad educativa del Instituto Privado 

Fray Luis Beltrán despide con enormes 

muestras de dolor a su primera directora, 

reconociendo en ella sus valores hu-

manos y laborales para dirigir la insti-

tución desde 1980 a setiembre de 1991. 

 

+ Casoli, Rosa Lucía (q.e.p.d.) Naldo 

Brunelli eleva una oración en su memoria, 

reconociendo en su persona la impor-

tancia que alcanzó su gestión en el des-

arrollo del proyecto educativo de UOM 

Seccional San Nicolás. 

 

+ Casoli, Rosa Lucía (q.e.p.d.) Los 

Un adolescente, de 17 años, resultó 

herido con un disparo en la ingle al 

cabo de una presunta pelea desatada 

en la noche de este miércoles en la 

ciudad de Pérez. La policía detuvo por 

el hecho a un joven de 28 años a quien 

testigos señalaron como el agresor, y 

en su casa encontraron una carabina 

calibre 22 y varias municiones dentro 

de un ropero. 

La tentativa de homicidio, como fue 

caratulada, se produjo pasadas las 21.30 

en un pasillo de calle Malvinas Argen-

tinas al 100, en el extremo sur de la lo-

calidad vecina a Rosario, y fue alertado 

por llamadas al 911. 

Al herido, identificado como Luciano 

F., lo llevaron primero al centro de 

salud El Gurí. Debido a la gravedad de 

su herida, lo trasladaron de urgencia 

hasta el hospital de emergencias HECA 

de Rosario. 

Los vecinos entrevistados por per-

sonal policial coincidieron en respon-

sabilizar por el disparo a un vecino lla-

mado Ezequiel A., y les informaron a 

los agentes dónde vive. 

En esa dirección lo detuvieron y, 

además, secuestraron una carabina 

calibre 22 guardada en un ropero, que 

estaba con la puerta abierta. También 

incautaron unas 36 municiones del 

mismo calibre que el arma de fuego 

incautada. La investigación del caso 

quedó a cargo del fiscal César Pietran-

toni, quien ordenó las medidas de rigor. 

Las actuaciones iniciales fueron tra-

mitadas en la Comisaría 22ª de Pérez.

Un chico de 17 años recibió  
un disparo en la ingle en Pérez

ROSARIO 

Le robaron a mano armada a una nena de 7 años mientras jugaba en la vereda
Fue en Crespo al 5900, cuando la menor se quedó por unos instantes sin presencia de mayores en cercanías de su domicilio. 
Según la versión preliminar de la policía, fueron tres adolescentes.  

Un robo con arma de fuego tuvo lugar 

en la tarde de este jueves en la calle Crespo 

al 5900, donde una niña de 7 años fue 

víctima de un asalto mientras jugaba en 

la vereda. La situación se desencadenó 

cuando la madre de la menor ingresó a 

su domicilio, dejando a la niña sola por 

unos momentos. 

Según dijo el subjefe del Comando 

Radioeléctrico Aguirre, tres adolescentes, 

de entre 14 y 16 años, se acercaron a la 

niña con un revólver y le robaron su 

celular. «Ingresa un llamado al 911, donde 

informaron sobre tres masculinos posi-

blemente menores a bordo de una bicicleta 

que habrían sustraído un celular, estos 

con armas de fuego», detalló. 

Los familiares de la niña y vecinos 

que se percataron de la situación lograron 

retener a uno de los menores, mientras 

que los otros dos escaparon. «Una vez 

controlada la situación, los propios vecinos 

hacen entrega de un arma de fuego mu-

nicionada con un cartucho intacto», agregó 

la autoridad policial, quien confirmó que 

el arma no pertenecía al menor retenido. 

Una vecina, que presenció el hecho, relató: 

«La mamá entró a buscar algo y quedó 

la nena en la vereda. Los tres pibes pasaron 

y luego volvieron. Uno se bajó y le apuntó 

con un fierro a la nena y le sacó el celular». 

La mujer, visiblemente nerviosa, también 

mencionó que el abuelo de la niña logró 

retener a uno de los jóvenes, aunque este 

El intento de homicidio fue presenciado por testigos alrededor de las 21.30 de este miércoles en el extremo sur de la ciudad vecina 
a Rosario. La víctima quedó internada en el HECA. 

Un pasillo de la localidad de Pérez fue el escenario del hecho.

Cuerpos Orgánicos de UOM Seccional 

San Nicolás acompañan a sus familiares 

y amistades en este difícil momento. 

 

+ Casoli, Rosa Lucía (q.e.p.d.) 

Desde la Fundación para la Educa-

ción Fray Luis Beltrán envíamos las 

condolencias a toda su familia, ro-

gando por su eterno descanso. 

no quería revelar la identidad de sus cóm-

plices. Las autoridades informaron que 

se encontraron dos menores aprehendidos 

y se secuestró el arma. Hasta el momento, 

no se ha podido recuperar el celular 

robado. «La nena no pudo contar mucho 

porque la mandaron adentro urgente, la 

madre estaba muy nerviosa», concluyó 

la vecina.



SÁBADO 

 

Mínima: 18º Máxima: 27º

administracion@diarioelnorte.com.ar

DOMINGO 
 

Mínima: 19º Máxima: 28º

el clima

Mínima: 18º 
Máxima: 29º

HOY

Ligeramente 
nublado.

Parcialmente nublado.

Parcialmente nublado.

el sol

Salida: 
5.54

Puesta: 
20.13
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río Paraná

farmacias

Andresito                           1.54 C. 

Iguazú                              9.60 B. 

Posadas                           10.10 B. 

Corrientes                     3.25 B. 

Paraná                               3.16 B. 

Santa Fe                          3.28 E. 

San Lorenzo                      3.00 E. 

Rosario                              2.82  C. 

Villa Constitución               2.20 C. 

San Nicolás                       1.96 C. 

Ramallo                             1.40 B. 

San Pedro                        1.51 C.    

Baradero                            1.40 C. 

Formosa                           2.54 B. 

Fuente:  Prefectura San Nicolás

   quiniela nacional nocturna

  quiniela nacional vespertina

  quiniela nacional matutina

    quiniela Bs.As. matutina

loterías/quinielas

    quiniela Bs.As. vespertina

LAS AGENCIAS 
DE LA CIUDAD

   quiniela Santa Fe nocturna

  quiniela Bs.As nocturna

  1)  . . . . .8122 
  2)  . . . .0896 
  3)  . . . . .3671 
  4)  . . . .8597 
  5)  . . . . .9431 
  6)  . . . .7927 
  7)  . . . . .4691 

  8)  . . . .8332 
  9) . . . . .9541 
10)  . . . . .8791 
11)  . . . . .2670 
12)  . . . . .0851 
13) . . . . .9232 
14)  . . . .6849 

15)  . . . . .9331 
16)  . . . . .6168 
17)  . . . . .2716 
18)  . . . .9308 
19)  . . . . .7533 
20)  . . . .5872

   quiniela Montevideo nocturna
  1)  . . . . .649 
  2) . . . . . . .115 
  3) . . . . . .792 
  4)  . . . . .096 
  5) . . . . . .746 
  6)  . . . . .898 
  7) . . . . . .542 

  8)  . . . . .635 
  9)  . . . . .655 
10)  . . . . . .377 
11)  . . . . . .934 
12)  . . . . . .223 
13)  . . . . . .459 
14)  . . . . . .373 

15)  . . . . . .742 
16) . . . . . .968 
17)  . . . . . .439 
18)  . . . . . .529 
19) . . . . . .902 
20)  . . . . .726

  1)  . . . . .0101 
  2) . . . . .1303 
  3)  . . . . .7140 
  4)  . . . .0648 
  5)  . . . .9736 
  6)  . . . . .1143 
  7)  . . . .9335 

  8)  . . . .0458 
  9)  . . . . .1487 
10)  . . . .3507 
11)  . . . . .4458 
12)  . . . . .5162 
13) . . . . .0827 
14) . . . . .8283 

15) . . . . .3204 
16) . . . . .7862 
17) . . . . .4054 
18)  . . . .3649 
19) . . . . .7683 
20) . . . .4689

  1)  . . . . .0551 
  2)  . . . .4573 
  3)  . . . .0253 
  4)  . . . .7736 
  5)  . . . . .1377 
  6)  . . . .3504 
  7)  . . . . .0221 

  8)  . . . .4607 
  9) . . . . .8514 
10) . . . . .3579 
11)  . . . . . .9415 
12) . . . . .8422 
13)  . . . . . .1451 
14) . . . . .5704 

15)  . . . .0065 
16)  . . . . .2163 
17) . . . . .9365 
18)  . . . . .7158 
19)  . . . . .7743 
20)  . . . .1996

  1)  . . . .7853 
  2)  . . . . .7413 
  3)  . . . .8734 
  4)  . . . .6986 
  5)  . . . . .7142 
  6)  . . . .8974 
  7)  . . . .0825 

  8)  . . . .6105 
  9)  . . . .5830 
10) . . . . . .1341 
11)  . . . . . .2151 
12)  . . . . .3335 
13)  . . . .2696 
14)  . . . .6202 

15)  . . . .9882 
16)  . . . . .8481 
17) . . . . .9530 
18)  . . . .6926 
19)  . . . .9043 
20)  . . . .8076

  1)  . . . .3873 
  2) . . . . .6815 
  3)  . . . .7632 
  4)  . . . .3057 
  5)  . . . . .7217 
  6) . . . . .9145 
  7)  . . . .0940 

  8)  . . . . .4711 
  9)  . . . .6021 
10)  . . . . .7519 
11)  . . . . .9603 
12)  . . . . .1962 
13) . . . . .8339 
14)  . . . .9898 

15)  . . . . .9771 
16)  . . . . .1906 
17)  . . . . .2274 
18)  . . . .6978 
19)  . . . . .1556 
20)  . . . .3753

  1)  . . . .7326 
  2)  . . . .6109 
  3)  . . . . .1525 
  4)  . . . .0966 
  5)  . . . . .3165 
  6)  . . . .7664 
  7)  . . . .8667 

  8)  . . . .7269 
  9)  . . . .3099 
10)  . . . .0897 
11)  . . . . . .5192 
12)  . . . . .8318 
13)  . . . . .4514 
14) . . . . .5226 

15) . . . . .3849 
16) . . . . .0910 
17)  . . . . .4801 
18)  . . . .4205 
19)  . . . . .1733 
20)  . . . .8745

  1)  . . . .8289 
  2)  . . . .8748 
  3)  . . . .4467 
  4) . . . . .7001 
  5)  . . . .4847 
  6)  . . . .2473 
  7)  . . . .5422 

  8)  . . . .2478 
  9)  . . . .6095 
10) . . . . .6737 
11)  . . . . .3258 
12)  . . . . .7544 
13)  . . . .6692 
14) . . . . .0758 

15)  . . . . .0122 
16)  . . . . .1525 
17) . . . . .5664 
18) . . . . .7790 
19) . . . . .5793 
20) . . . . .1532

Servicio doméstico

Cuidado de personas

clasificados

Automotores

Bolsa de Trabajo

Menguante 
22/12/24

la luna Nueva 
30/12/24

Llena 
13/1/25

Creciente 
6/1/25

Diferentes indicadores económi-

cos han mostrado señales de recu-

peración en los últimos meses, pero 

el consumo parece avanzar a un rit-

mo más lento. De hecho, los últimos 

datos publicados por el Instituto Na-

cional de Estadísticas y Censos (In-

dec) dan cuenta de una nueva caída. 

En detalle, un estudio presentado 

por el organismo indica que las ven-

tas de los supermercados se des-

plomaron 17,8% en octubre, en com-

paración con igual mes del año pa-

sado. Además, bajaron 1,7% en re-

lación al mes anterior y acumulan 

una caída del 12,3% en el período 

enero-octubre. 

Las ventas totales a precios co-

rrientes, para octubre de 2024 re-

levadas en la Encuesta de Super-

mercados, sumaron 1.698.370,8 mi-

llones de pesos, lo que representa 

un incremento de 139,8% nominal 

respecto al mismo mes del año an-

terior. Ahora bien, cuando se tiene 

en cuenta el efecto de la inflación, 

se deduce que las ventas en realidad 

se contrajeron 17,8%, como se señaló 

anteriormente. 

Lo llamativo, más allá de la baja 

generalizada de las ventas de los 

súper de todo el país, es que todos 

los rubros presentaron resultados 

negativos en octubre, pese a la des-

aceleración de los precios y la re-

cuperación parcial del poder ad-

quisitivo de los salarios. El Indec 

no presenta una segmentación por 

categoría en términos reales, pero 

sí permite analizar la evolución de 

cada ítem en valor nominales. En 

este caso, se puede comprobar que 

ningún grupo de artículos logró su-

perar el avance de la inflación re-

gistrado entre octubre de 2023 e 

igual mes de este año, lo que sig-

nifica que tuvieron bajas en valores 

reales. El peor resultado lo tuvieron 

los �productos electrónicos y artículos 

para el hogar�, que registraron un 

aumento de facturación de sólo 

49,9% en el período de doce meses, 

frente a una inflación de 193%. Tam-

poco superaron el IPC algunos rubros 

de alta incidencia en el volumen 

total de ventas de los supermercados, 

como los productos de almacén 

(140,1% de variación nominal en un 

año), los artículos de limpieza y per-

fumería (178%) y los lácteos (178,3%), 

entre otros. 

El mal momento que atraviesan 

los supermercados no se restringe 

a una provincia en particular ni a 

una región específica. De acuerdo 

al informe publicado por el Indec, 

ninguna jurisdicción presentó un 

aumento nominal de su facturación 

mayor a la inflación medida entre 

octubre de 2023 e igual mes de 

2024 (193%). 

Eso incluye por supuesto a todo 

Buenos Aires, donde se concentran 

el 50,6% de las ventas totales del 

país. La zona de menor consumo fue 

la de los 24 partidos del Gran Buenos 

Aires. En esa región las ventas tu-

vieron una variación del 131,7% no-

minal (61,3 puntos porcentuales por 

debajo de la inflación general). El 

�resto de Buenos Aires� presentó un 

aumento del 140,2% y la Ciudad Au-

tónoma de Buenos Aires registró un 

incremento nominal del 159,7%, 

siempre hablando de la facturación 

de los supermercados en términos 

nominales. 

Tampoco les fue bien a otras pro-

vincias grandes como Córdoba 

(137,7%), Santa Fe (151.8%) y Mendoza 

(110,4%). 

 
Mayoristas 

Los autoservicios mayoristas su-

frieron una caída aún mayor que los 

supermercados en octubre en la 

comparación interanual (-22,8%), 

pero tuvieron un repunte del 2,1% 

en la variación mensual desestacio-

nalizada. 

Además, hubo un rubro de ventas 

en los autoservicios mayoristas que 

creció lo suficiente en términos no-

minales como para contrarrestar el 

efecto de la inflación. Se trata del 

rubro de indumentaria, que registró 

un crecimiento de facturación del 

210,9% en los últimos doce meses. 

De todas formas, se trata de un ítem 

de muy baja incidencia en el total 

de facturación de esa clase de ne-

gocios (apenas 0,2%). 

Los tres rubros más significativos, 

en cambio, registraron caídas en tér-

minos reales. Se tata de los productos 

de almacén (131,7% de variación no-

minal), los artículos de limpieza y 

perfumería (144%) y las bebidas 

(141,3%).

Las ventas de los supermercados 
cayeron en octubre y acumulan 
una baja del 12,3% en el año
La facturación se contrajo tanto en relación con septiembre como a nivel 

interanual. El consumo no repunta, pese a la desaceleración de los precios y 

la recuperación parcial de los salarios.

Los supermercados acumulan una caída de ventas.

SE OFRECE SEÑORA para cuidado 

de personas mayores con buenas 

referencias. Teléfono: 3364202472

/ofrecidos

SE OFRECE SEÑORA para cuidado 

de abuelos y limpieza. Teléfono. 
3364631580. 

SE OFRECE SEÑORA para limpieza 

o cuidado de personas. Teléfono. 
154217320. 

SE OFRECE SEÑORA  cuidado de per-

sonas en clínica con experiencia y 

referencias. Tel.: 3364213580

SE OFRECE SEÑORA  para cuidado 

de personas en clínicas o particular. 

Tel. 3400 661515

SE OFRECE SEÑORA jubilada para 

cuidado de enfermos y adultos ma-

yores. Tel. 154297545

/ofrecidos

SE OFRECE SEÑORA para cuidado 
de personas por la tarde o la ma-
ñana y limpieza. Con referencias. 
Tel.: 3364671553

SE OFRECE SEÑORA para cuidado 

de abuelos y limpieza, solo por la 

mañana. Tel. 3364115665

SE OFRECE Auxiliar de Enfermería, 
cuido enfermos y dama de compañía. 

Tel. 154535873

VENDO AUTO PEUGEOT 207 - Com-
pact Active - Modelo 2014 - KM 88300 
Primera mano - Tratar : 3400-658167

/ventas

/ofrecidos

SE OFRECE CHOFER con carnet pro-
fesional para camión y transporte 
de pasajeros. Tel. 154677819
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La publicación de Barioná, hijo 

del trueno le valió a Jean-Paul Sartre 
el curioso epígrafe del �ateo que pre-
senta mejor que nadie el Misterio 
de la Navidad�. El reconocido filósofo 
francés, para ese punto, ya había es-
crito La nausea, una de sus obras 
más reconocidas, y estaba en proceso 
de escritura de El ser y la nada.  

En ese entonces, también tra-
bajaba como meteorólogo para el 
ejército francés, lo que llevó a que 
los alemanes lo capturaran en Pa-
doux y lo llevaran a un campo de 
prisioneros en Tréveris. Allí, Sartre 
pasaría los siguientes nueve meses 
de su vida. 

Durante su reclusión, ocurrió un 
hecho inusual: un grupo de sacer-
dotes de la Stalag 12D, donde él estaba 
retenido, recibieron permiso del ejér-
cito alemán de celebrar la Misa de 
Gallo, el ritual católico tradicional-
mente realizado en Nochebuena que 
celebra el nacimiento de Jesús.  

Cuando Sartre se enteró, decidió 
contribuir y se ofreció para escribir 
una obra de teatro que representara 
la llegada del Mesías al mundo. A 
pesar de que para nadie era un se-
creto que era un ateo, Sartre asumió 
la tarea como un regalo para los 
12.000 prisioneros agobiados por el 
encierro y el invierno. 

Le tomó seis semanas montar su 
obra, tiempo en el cual no solo es-
cribió, sino que repartió papeles, co-
ordinó ensayos, organizó la esceno-
grafía y el vestuario e incluso se puso 
la tarea de interpretar a Baltasar, 

uno de los personajes principales 
de su obra. Barioná, hijo del trueno 
tuvo su primera presentación en la 
noche del 24 de diciembre de 1940 
y sería reconocida más tarde como 
la primera obra de teatro con la firma 
de Sartre, tal como recuerda El Ma-
gazín Cultural de El Espectador. 

�Seguramente tengo talento como 
autor dramático: he escrito una es-
cena del ángel que anuncia a los pas-
tores el nacimiento de Cristo que ha 
dejado a todos sin respiración (�) in-
cluso a alguno se le saltaban las lá-
grimas�, escribió el filósofo en una 
de las cartas que envió a Simone de 
Beauvoir, con quien mantenía una 
cercana amistad. 

Sin embargo, una vez que fue li-
berado, decidió mantener su obra 
en las sombras e incluso mandó a 
destruir algunas de las copias que 
había distribuido entre los prisio-
neros. Durante casi 30 años se man-
tuvo en secreto y no fue sino hasta 
1967 que se pudo reeditar y se in-
corporó oficialmente en el corpus 
de esta importante figura del exis-
tencialismo. 

 
El nacimiento  

de Jesús, según Sartre 

La obra comienza cuando Ba-
rioná, el jefe de Bethaur, una aldea 
empobrecida de las montañas de 
Judea, recibe la noticia de que el 
emperador romano había tomado 
la decisión de subir los impuestos. 
Derrotado por el hambre y la mi-
seria que había consumido a su 

pueblo, el regidor decide adoptar 
la nueva medida, pero con una te-
rrible condición. 

�Pagaremos el impuesto para 
que nuestras mujeres no sufran. 
Pero el pueblo va a amortajarse 
con sus propias manos. No hare-
mos más niños. No queremos per-
petrar la vida ni prolongar los su-
frimientos de nuestra raza. No en-
gendraremos más, consumiremos 
nuestra vida meditando el mal, la 
injusticia y el sufrimiento. Dentro 
de un cuarto de siglo, los últimos 
de nosotros estarán muertos�, de-

clama Barioná ante el consejo de 
ancianos. Ignorante, hasta un par 
de horas después, de que su esposa 
Sara está encinta. 

Mientras tanto, en uno de los 
montes cercanos al pueblo, un gru-
po de pastores recibe de un ángel 
la noticia de que Dios se ha hecho 
hombre y que ahora es un niño que 
reposa en un establo de Belén. Ba-
rioná, que también había estado 
esperando la llegada del Mesías, 
recibe el anuncio de los pastores 
con escepticismo. 

�Si un Dios se hubiese hecho 

hombre por mí �le confiesa al 
procurador Lelius�, le amaría ex-
cluyendo a todos los demás, habría 
entre Él y yo algo así como un 
lazo de sangre, y no tendría vida 
suficiente para demostrarle mi 
agradecimiento: no soy un ingrato. 
Pero, ¿qué Dios sería suficiente-
mente loco para eso?�, expresa el 
jefe de Bethaur. 

Sin embargo, su pueblo hipno-
tizado por el milagro se dispone a 
marchar hacia Belén a conocer al 
niño, empresa que casi es frustrada 
por Barioná, pero que al final en-
cabezan los Reyes Magos que llegan 
para guiar al pueblo a la cuna del 
niño. A partir de ahí, Baltasar se 
convertirá en uno de los centros 
de la obra, pues es con quien el 
protagonista dialogará sobre temas 
como el destino de la libertad hu-
mana, el sentido del sufrimiento y 
el compromiso existencial con el 
Dios salvador. 

�Barioná, hijo del trueno� indaga 
sobre el misterio de la encarnación 
y ahonda en la responsabilidad de 
los creyentes ante tal sacrificio. A 
pesar de que es excluida común-
mente de sus antologías teatrales 
y que de la cual el mismo Sartre, 
años más tarde, menospreciaría su 
valor literario, hoy en día es reco-
nocida dentro del canon de su obra. 
Sin abandonar su posición de in-
telectual ateo, anticatólico y mar-
xista, el filósofo dio una importante 
contribución a las representaciones 
artísticas del nacimiento de Jesús. 

 

La obra navideña que Sartre escribió  
en un campo de concentración  
y luego intentó ocultar 
Mientras estaba preso en Tréveris, durante la Segunda Guerra Mundial, el filósofo francés se ofreció para escribir una obra de teatro que 
acompañara la Misa de Gallo de esa Nochebuena. Así surgió Barioná, hijo del trueno, una pieza que recreaba el nacimiento de Belén. 

Jean-Paul Sartre (21 de junio de 1905 / 15 de abril de 1980).


